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pagarán un nuevo estudio de movilidad, la ATY arrancó
mesas de trabajo técnicas y un nuevo estudio de origen

y destino (el último data de 2014) que permitirá ordenar 
el sistema y atender “los rezagos heredados por el 
gobierno anterior”. Foto: Rodrigo Díaz
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El tema del transporte público lleva varias se-
manas en la agenda de la discusión pública en 
Yucatán. Desde el nombramiento oficial de su 
actual director, Jacinto Sosa Novelo, se puso en 
conocimiento de la población, especialmente 
quienes utilizan el sistema Va y Ven en todas 
sus variantes (autobuses híbridos, el Ie-Tram, 
rutas nocturnas), que existen varios candados 
financieros heredados...
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EDITORIAL

E
l tema del transporte 
público lleva varias 
semanas en la agenda 
de la discusión pública 

en Yucatán. Desde el nombra-
miento oficial de su actual di-
rector, Jacinto Sosa Novelo, se 
puso en conocimiento de la po-
blación, especialmente quienes 
utilizan el sistema Va y Ven 
en todas sus variantes (autobu-
ses híbridos, el Ie-Tram, rutas 
nocturnas), que existen varios 
candados financieros hereda-
dos, que hacen inviable el fun-
cionamiento del mismo.

En su momento, Sosa No-
velo enumeró los costos eco-
nómicos que se resumen en 
un solo hecho: el sistema no 
es rentable como lo sería una 
empresa, aparte existen com-
promisos que parecen tram-
posos, como el pago de 22.2 
millones de pesos anuales por 
renta del inmueble del CE-
TRAM Norte, sin que éste pase 
a ser patrimonio estatal. Hubo 
reacciones tanto a favor como 
en contra. Entre las primeras, 
lo fundamental fue culpar al 
gobierno pasado de practicar 
greenwashing; presentar un 
transporte supuestamente 
limpio, ecológico, para ocultar 
negocios entre cuates; impo-
ner la “modernización” sin es-
tudios serios y mucho menos 
involucrando a la ciudadanía.

Pero la crítica tampoco de-
moró. Lo que se hizo implicó 
brindar dignidad al público 
usuario del transporte pú-
blico, y muy especialmente al 
traer unidades equipadas para 
atender a personas con disca-
pacidad motriz, que requieren 
del auxilio de una silla de rue-
das para desplazarse, quienes 
no pagan nada por trasladarse 
en los distintos autobuses. 
Agreguemos que debe acep-

tarse un hecho contundente: 
en el mundo, todos los siste-
mas de transporte público 
requieren de un subsidio por 
parte del Estado; ninguno es, 
pues, financieramente viable.

Si bien la cuestión econó-
mica es particularmente sen-
sible, porque el subsidio sale 
del erario, de los recursos que 
aportamos todos, no solamente 
quienes utilizan diariamente 
el transporte público, también 
resulta urgente establecer una 
ruta clara de la modernización 
del sistema, puesto que cual-
quier modificación que siquiera 
lleve a pensar que se regresará 
a los destartalados vehículos 
anteriores, quedará como un 
insulto precisamente a quienes 
se quiere atraer como usuarios 
y será el mensaje más eficaz 
para desalentar que se pase del 
automóvil privado al colectivo.

Este 12 de mayo, cerca de 
cumplirse 15 días de que Ja-
cinto Sosa presentara al Con-
greso estatal el informe de la 
situación de la Agencia del 
Transporte de Yucatán (ATY), 
el mismo funcionario anun-
ció la instalación de mesas 
técnicas de trabajo y la reali-
zación de un Estudio de Ori-
gen y Destino para ordenar el 
transporte público y atender 
los rezagos heredados, inves-
tigación que pagarán las em-
presas concesionarias. La me-
dida es a todas luces tardía, 
puesto que los resultados de 
una investigación de este tipo 
debieron guiar la construc-
ción del carril confinado del 
Ie-Tram, misma que causó se-
veros perjuicios a los negocios 
instalados en su derrotero y 
alteró la calidad de vida de los 
vecinos de esa vialidad.

Hay otras deficiencias, ín-
timamente ligadas, de las que 
se habla poco: la capacitación 
de los conductores, la cual se 
presumió cuando arranca-
ron las primeras unidades, y 
la ausencia generalizada de 
educación vial entre la pobla-
ción yucateca. A la primera 
se le achacan las lamentables 
muertes de personas de to-
das las edades, por atropella-
miento. Se exige retirar Lo 
que no se menciona es que 
muy probablemente se trata 
de fallecimientos que pudie-

ron haberse evitado primero 
por parte de las empresas, 
certificando la confianza 
y profesionalización de su 
personal, y por otro con una 
fuerte campaña de educación 
vial dirigida a todos los que 
empleamos la vía pública in-
dependientemente de nues-
tro modo de movilidad: pea-
tones, ciclistas, motociclistas 
y automovilistas por igual.

En las calles, el hecho de 
desplazarse habitualmente en 
un modo específico debe en-
tenderse como una actividad 
que conlleva derechos y obli-
gaciones por igual; quienes 
van a pie o en bicicleta, o más 
grave, en scooters o vehículos 
motorizados no contemplados 
en el Reglamento de Tránsito, 
deben estar al pendiente de 
su entorno y también tener 
muy claro que un vehículo 
de grandes dimensiones 
como un autobús articulado 
no puede detenerse en unos 
cuantos metros. También, la 
invasión del carril confinado 
por parte de los automovilis-
tas se ha evidenciado, sin que 
hasta el momento se haya he-
cho pública la aplicación de 
sanciones por parte de las au-
toridades correspondientes.

En suma, garantizar el de-
recho a una movilidad digna, 
con un transporte público 
moderno y profesional, no es 
sólo responsabilidad del go-
bierno y los permisionarios, 
sino que involucra a quienes 
lo utilizan y a quienes convi-
ven con el servicio en la vía 
pública, por lo que se requiere 
de una difusión amplia de las 
obligaciones de cada uno; eso 
se llama civismo, y sin él, nin-
gún sistema servirá, por más 
dinero que se invierta y estu-
dios que se hagan al respecto.

Transporte que viene 
y va, sin ciudadanía
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El inicio de este año repre-
sentó la mayores bajas para 
Quintana Roo y Campeche 
en cuanto a su actividad 
industrial, tanto en la va-
riación de crecimiento con 
el mes anterior como en la 
tasa anual de enero con re-
lación al año pasado; y tam-
bién Yucatán reflejó bajas 
para completar a la penín-
sula sin aumentos, reportó 

el Instituto Nacional de Es-
tadística y Geografía (Inegi). 

La dependencia reportó 
que en el rango de Activi-
dad industrial de diciembre 
de 2024 a enero de 2025  
Quintana Roo tuvo la ma-
yor baja, junto con Chiapas 
y Coahuila, en contraste 
con Puebla, San Luis Potosí 
y Oaxaca que se llevaron los 
mayores incrementos.

En el caso de la Actividad 
industrial en su variación de 
enero de 2025 comparado con 
el mismo periodo del año pa-

sado, Quintana Roo y Campe-
che fueron los de mayor baja, 
el primero con 57.9 por ciento 
menos y el segundo con 23.4.

En el caso de Yucatán fue 
menor la disminución, con 
2.3, pero aun así las tres en-
tidades significaron una baja 
en la península, cuando en 
años anteriores fueron los es-
tados que mostraron los ma-
yores crecimientos.

El crecimiento de Quin-
tana Roo en su producción 
industrial, en términos rea-
les, lideró a nivel nacional de 

acuerdo con el Inegi, quien 
realizó un comparativo del 
mes de septiembre del 2022 
con septiembre del 2023 y 
estableció que el incremento 
fue de 118.8 por ciento.

En enero de 2022 y con 
cifras ajustadas estacional-
mente, las entidades que 
mostraron los aumentos 
mensuales más pronuncia-
dos en su actividad indus-
trial en términos reales fue-
ron Quintana Roo, con un 
avance de 12.7 por ciento; 
Chiapas, 10.9 por ciento; Yu-

catán, 10.8 por ciento; So-
nora y Nayarit, 10.4 y 9.5 
por ciento, respectivamente.

Ahora, en enero de 2025 y 
con cifras desestacionalizadas, 
la actividad industrial regis-
tró los mayores incrementos 
en Puebla, San Luis Potosí, 
Oaxaca, Tlaxcala y Aguasca-
lientes, con respecto a diciem-
bre de 2024 y a tasa anual, 
en enero pasado, los estados 
donde la actividad industrial 
presentó mayor ascenso fue-
ron Hidalgo, Baja California 
Sur, Oaxaca, Nayarit y Colima.

Q. Roo y Campeche reflejan las mayores 
bajas en actividad industrial, según Inegi
De acuerdo con la dependencia, Yucatán también presentó una disminución en 

este rubro; en años anteriores los tres estados reflejaron un crecimiento notable

JUAN CARLOS PÉREZ

MÉRIDA

SAN LUIS POTOSÍ Y OAXACA TUVIERON EL CRECIMIENTO MÁS ALTO

▲ Aunque la disminución de la actividad industrial en Yucatán fue menor, con 2.3 por ciento, las tres entidades significaron una baja en la penín-
sula, cuando en años anteriores fueron los estados que mostraron los mayores crecimientos en el mismo sector. Foto Enrique Osorno
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El Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de 
Yucatán recibió este lunes 
las boletas electorales que 
van a ser utilizadas en los 
comicios del primero de ju-
nio para elegir a 14 magis-
trados. Tal como se recor-
dará, además de los cargos 

federales, en la entidad se 
elegirán a nueve magistra-
dos del Tribunal Superior de 
Justicia y a cinco del Tribu-
nal de Disciplina Judicial.

“Han arribado al estado, 
a nuestras bodegas aproxi-
madamente cuatro millones 
de boletas electorales, dos 
millones por cada una de las 
elecciones, para el Tribunal 
Superior de Justicia y otras 
para el Tribunal de Disci-

plina y lo que será remitido a 
cada uno de los presidentes 
de casillas será un aproxi-
mado de un millón 800 mil 
boletas por cada una de las 
elecciones”, informó el con-
sejero presidente del IEPAC, 
Moisés Bates Aguilar.

  En caso de que algunas 
de estas boletas no vayan a 
ser utilizadas en los comi-
cios de primero de junio, el 
IEPAC procederá a su res-

pectiva cancelación. “Las 
boletas que no serán remiti-
das serán debidamente can-
celadas en el propio procedi-
miento sellado ya no se po-
drán utilizar en la jornada 
electoral”, explicó Bates 
Aguilar. “Mañana (martes) a 
las nueve de la mañana ini-
ciará el sellado de cada una 
de las boletas electorales y 
la cancelación de las boletas 
que no van”, agregó. 

Informó cuál fue el gasto 
del IEPAC para la realización 
de estas elecciones: “se invir-
tieron aproximadamente 48 
millones de pesos más impues-
tos e iva por la impresión, alre-
dedor de 57 millones de pesos 
por la impresión de las boletas 
electorales, más las mamparas 
electorales , urnas y todo lo 
correspondiente a ello, sobres 
actas y toda la documentación 
necesaria”, concluyó.

Llegan a Yucatán boletas electorales que se utilizarán durante 
comicios para elegir a 14 magistrados el próximo 1 de junio

RONALD ROJAS

MÉRIDA

Con el respaldo de las em-
presas concesionarias que 
pagarán un nuevo estudio 
de movilidad, la Agencia 
de Transporte de Yuca-
tán (ATY) arrancó mesas 
de trabajo técnicas y un 
nuevo Estudio de Origen y 
Destino que permitirá or-
denar el sistema de trans-
porte público y atender los 
rezagos heredados por la 
falta de planeación del go-
bierno pasado.

En representación del 
gobierno de Yucatán que 
encabeza Joaquín Díaz 
Mena, estuvo presente Da-
fne López Martínez, coor-
dinador de asesores, quien 
refrendó el compromiso 
del mandatario estatal de 
mejorar el transporte pú-
blico, garantizar el dere-
cho a la movilidad y acer-
car el servicio a las colo-
nias que más lo necesitan, 
como parte de una política 
de justicia social.

El titular de la ATY, Ja-
cinto Sosa Novelo, explicó 
que el último estudio data 
de 2014 y ya no refleja las 
condiciones actuales de 
movilidad. Esta omisión 
provocó fallas en el diseño 
de rutas que ahora comen-
zarán a corregirse.

“El modelo de moderni-
zación es el correcto, pero 
nos toca resolver su imple-
mentación para garantizar 
un transporte eficiente, 
seguro y sustentable. Este 
esfuerzo compartido es un 
acto de justicia para las y los 
usuarios”, subrayó.

El nuevo estudio será po-
sible gracias a la aportación 
económica de los concesio-
narios, quienes se sumaron 
al diagnóstico de la red de 
transporte para diseñar ru-
tas acordes a la demanda 
real en este momento.

Sosa Novelo anunció 
además la instalación de 
una mesa de trabajo técnica 
y financiera permanente, 
que continuará la próxima 
semana con reuniones es-
pecíficas con cada una de las 
16 empresas concesionarias.

Durante el encuentro, 
concesionarios como Mobi-

lity ADO, Grupo Canto y Cir-
cuito Metropolitano mani-
festaron su respaldo al nuevo 
modelo de colaboración pro-
puesto por el gobierno. 

Destacaron que, a dife-
rencia de administraciones 
anteriores, hoy sí hay un 

diálogo directo y construc-
tivo con la autoridad. 

“El Va y Ven no se va ni 
subirá la tarifa. Al contrario, 
vamos a mejorarlo con res-
ponsabilidad y de la mano 
de quienes operan el sis-
tema”, afirmó Sosa Novelo.

Este nuevo enfoque, cen-
trado en la coordinación con 
el gobierno y el diagnóstico 
técnico, marca el inicio de 
un proceso de transforma-
ción profunda para brindar 
un transporte digno y justo 
a las y los yucatecos.

Concesionarios pagarán estudio de 
movilidad para mejorar el Va y Ven
Comienzan mesas de trabajo para atender ordenamiento de transporte en Yucatán

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

▲ “El Va y Ven no se va ni subirá la tarifa. Al contrario, vamos a mejorarlo con responsabili-
dad y de la mano de quienes operan el sistema”, afirmó Sosa Novelo. Foto jusaeri

“Fallas en el 

diseño de rutas 

se corregirán”, 

destaca Jacinto 

Sosa Novelo, 

titular de la ATY
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Con un reconocimiento a 
las y los meridanos por la 
alta participación durante 
la consulta ciudadana Di-

seña tu Ciudad, la presi-
denta municipal Cecilia 
Patrón Laviada anunció 
los resultados prelimina-
res de este ejercicio demo-
crático participativo que 
fortalece la unidad comu-
nitaria “en la construcción 
de una mejor Mérida”.

“En esta edición de Di-

seña tu Ciudad, salieron a 
votar 14 mil 028 ciudada-
nas y ciudadanos, cerca 
de cinco mil participantes 
más respecto al año ante-
rior”, indicó la munícipe 
en la reunión semanal con 
medios de comunicación. 

“Nuestro reconoci-
miento desde el ayunta-
miento de Mérida para 
cada uno de los que parti-
ciparon y votaron, porque 
eso habla del compromiso 
que tenemos con nuestra 
ciudad, donde las y los me-
ridanos demostramos que 
somos una gran comuni-
dad y que unidos mejora-
mos nuestra ciudad”. 

Los primeros y segun-
dos lugares preliminares, 
respectivamente, por cada 
distrito son: Distrito 1, 
dos parques en Fracciona-
miento Paseo de las Fuen-
tes y en el Fraccionamiento 
Santa María de Guadalupe; 
Distrito 2, área deportiva 
en Fraccionamiento Fran-
cisco de Montejo y parque 
en San Francisco de Chu-
burná; Distrito 3, parque 
en Fraccionamiento Alta-

brisa y área deportiva en 
Fraccionamiento Brisas. 

Distrito 4, dos parques, 
en el Fraccionamiento del 
Parque y en Fracciona-
miento Wallis; Distrito 5, 
áreas deportivas en Fraccio-
namiento Villa Magna del 
Sur y el Fraccionamiento 
Unidad Morelos; Distrito 6, 
áreas deportivas para la co-
misaría de Molas y la Colo-
nia Mercedes Barrera.

Distrito 7, áreas depor-
tivas en Fraccionamiento 
Los Faisanes de Tixcacal 
y Fraccionamiento Juan 
Pablo II; Distrito 8, dos 
parques para el Frac-
cionamiento Caucel II y 
Fraccionamiento Almen-
dros Caucel, y Distrito 
9, área deportiva para la 
comisaría de Xcanatún y 
parque para comisaría de 
Chichí Suárez.

Además, por primera vez 
las y los meridanos votaron 
por un Corredor Verde resul-
tando electo la propuesta de 
Caucel-Santa Fe. 

“Tres comisarías de 
Mérida ganaron con su 
proyecto, que es algo que 
hay que resaltar, por lo 
que estoy muy agradecida 
con cada meridana y me-
ridano que participó, eso 
habla del compromiso de 
nuestra ciudad, y lo que 
queremos es que cada año 
aumente la participación 
ciudadana, que es indis-
pensable para tener una 
ciudad más chula y mejor”, 
externó Cecilia Patrón.

La alcaldesa recordó 
que el municipio de Mé-
rida cuenta con un pre-
supuesto participativo de 
unos 83 millones de pesos, 
es decir tres por ciento del 

presupuesto total que se 
estima recaudará el ayun-
tamiento como ingreso 
propio. En esta edición de 
Diseña Tu Ciudad, además 
del incremento de cerca 
de 5 mil participantes res-
pecto al año anterior, cerca 
de 60 por ciento fueron 
mujeres y 8.6 por ciento 
fueron menores de edad, 
mayores de 10 años.

En total fueron 19 los 
proye ctos ganadores 
(nueve parques, nueve 
áreas deportivas y un Co-

rredor Verde) que pasarán 
a una fase de validación de 
datos. Tras la aprobación 
de los resultados definiti-
vos por el Cabildo, inicia-
ría el proceso de diseño 
participativo, seguido de la 
licitación de obras y poste-
riormente la construcción 
de los mismos.

Cecilia Patrón anuncia resultados preliminares de la consulta 
Diseña tu ciudad y resalta la participación de los meridanos

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Al encabezar el Día Inter-
nacional de la Enfermería, 
el gobernador Joaquín Díaz 
Mena reiteró su compromiso 
de dignificar esta profesión 
con el fortalecimiento de las 
condiciones de trabajo, esta-
bilidad laboral, profesionali-
zación y justicia.

“Vamos a trabajar juntos 
para que nunca más haya 
enfermeras y enfermeros 
invisibles, mal pagadas o 
excluidas de las decisiones. 
Ustedes no son un gasto, son 
una inversión en el futuro de 
nuestro estado”, afirmó.

Señaló que la salud es y 
será siempre una prioridad 
de su gobierno, ya que no se 
puede hablar de bienestar 
sin garantizar acceso pleno 
y digno a la salud, lo que 
solo se puede lograr garan-
tizando el respeto, el reco-

nocimiento y los derechos 
laborales de quienes cuidan 
a la población.

En ese sentido, el titular 
del Ejecutivo estatal indicó 
que las enfermeras y los en-
fermeros de Yucatán han 
sido, son y seguirán siendo 
un pilar fundamental de 
nuestro sistema de salud y 
que, gracias a su esfuerzo, 
constancia y profesiona-
lismo, Yucatán superó una 
de las metas más ambiciosas 
de vacunación en el país, 
poniendo todo su empeño 
en las brigadas, en los mu-
nicipios y en las comisarías 
más alejadas, con un com-
promiso que inspira y que 
llena de esperanza.

Finalmente, el goberna-
dor agradeció a la presidenta 
Claudia Sheinbaum por el 
respaldo firme brindado a 
Yucatán en temas importan-
tes relacionados con la salud: 
“Hoy estamos en condicio-
nes de transformar”.

Reconoce Huacho Díaz trabajo del 
personal de enfermería en Yucatán
El gobernador asegura que la salud será prioridad durante toda su administración

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ “Vamos a trabajar juntos para que nunca más haya enfermeras y enfermeros invisibles, mal
pagadas; ustedes (...) son una inversión”, afirmó Joaquín Díaz Mena. Foto Facebook Huacho Díaz
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La Semarnat recaba propuestas de 
cancunenses en materia ambiental

Cancún fue sede de uno de 
los cinco foros de consulta 
ciudadana organizados por 
la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales 
(Semarnat), denominados 
Promarnat y programas de-

rivados del PND del sector 

ambiental, celebrados a nivel 
nacional para recabar pro-
puestas y opiniones de la ciu-
dadanía que contribuyan en 
la elaboración y ejecución de 
los programas federales.

La meta es que las pro-
puestas que se hicieron para 
el PND (Programa Nacional 
de Desarrollo) en materia 
ambiental se puedan ate-
rrizar; la autoridad revisa 
las propuestas de los ciu-
dadanos y ciudadanas para 
generar la política pública 
en general. Se busca tener 
propuestas concretas para 
todo el país, es un foro de 
todo el día, con mesas de 
trabajo para que los funcio-
narios puedan dialogar con 
los ciudadanos, escuchar sus 
problemas, preocupaciones 

y quedar a favor de progra-
mas sectoriales.

“Muy contentos de estar 
aquí en el foro Promarnat y 
los programas derivados del 
Plan Nacional de Desarrollo 
del sector ambiental... somos 
una de las cinco sedes que es-
tán haciendo este tipo de fo-
ros a nivel nacional”, resaltó 
Fernando Haro Salinas, di-

rector general de Ecología en 
el municipio Benito Juárez.

A este foro asistieron re-
presentantes del sector aca-
démico, empresarial, público 
y también de pueblos origina-
rios, y desde el ayuntamiento 
local ayudaron al tema de la 
coordinación y evaluando 
qué proyectos podrían pre-
sentarse, desde la eficiente 

gestión de los residuos de las 
ciudades hasta proyectos de 
fauna y flora marina.

“El día de hoy simultánea-
mente en cinco regiones del 
país, empezando por Ciudad 
de México, se inauguraron los 
foros sectoriales, el foro am-
biental y a mí me tocó el Ca-
ribe, toda la península. Quin-
tana Roo es muy importante, 

más de la mitad del estado es 
área protegida federal, es el 
estado que más área prote-
gida tiene en este país y tiene 
que ver pues con su histo-
ria, con la importancia de la 
conservación, con sus mara-
villosos corales, con la riqueza 
de flora y fauna que tiene”, 
enfatizó Pedro Álvarez-Icaza, 
comisionado Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas 
del gobierno de México. 

Entre los temas principa-
les que preocupan a la ciu-
dadanía enlistó los siguien-
tes: el agua potable, que no 
llega a todos; la pérdida de 
la biodiversidad, mediante 
actos como la deforestación; 
la gente está pidiendo tra-
bajo y el medio ambiente es 
una fuente de trabajo, sobre 
todo para el turismo; y el 
fortalecimiento de activida-
des económicas asociadas.

“Serían los más impor-
tantes en torno a lo que yo 
puedo decir, hay muchas 
organizaciones de la socie-
dad civil, muchísimas, aquí 
están presentes, que tienen 
proyectos, tienen iniciativas, 
propuestas, muy vinculadas 
con el turismo social”, apuntó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Entre los temas principales que preocupan a la ciudadanía está la falta de agua potable
y la pérdida de la biodiversidad, mediante actos como la deforestación. Foto Ana Ramírez

Las sugerencias se aterrizarán para integrarlas al Programa Nacional de Desarrollo

Conanp anuncia proyecto para convertir cavernas en la 
zona de Playa del Carmen en áreas naturales protegidas

Uno de los principales obje-
tivos que se tienen desde la 
Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas (Conanp) 
para Quintana Roo es crear un 
área natural protegida en to-
das las cavernas y ríos subte-
rráneos que caracterizan la re-
gión, comenzando en la zona 
de Playa del Carmen, compar-
tió el comisionado nacional de 
la dependencia, Pedro Carlos 
Álvarez-Icaza Longoria.

“Nos han pedido muchí-
simo los espeleólogos de toda 
la región declarar las caver-

nas y ríos subterráneos de 
toda la zona de Playa del 
Carmen como área protegida, 
primeras de la biosfera subte-
rránea, la primera de México 
y queremos hacer algo con 
Bacalar”, informó durante su 
presencia en el foro ambien-
tal organizado por la Semar-
nat en Cancún este lunes.

Este tipo de declaratorias, 
dijo, significarían ponerle al 
futuro una protección, con-
siderando que ya está el tren 
(maya) y hay zonas a res-
taurar, que el tren también 
compense y que a partir de 
eso se puedan dar mejores 
condiciones para la protec-
ción de los ecosistemas. 

“Yo pude visitar y ver la 
problemática, yo creo que 
se puede hacer mucho para 
restaurar y también creo 
que con esta iniciativa de 
proteger cavernas subte-
rráneas podemos ayudar a 
resarcir parte de lo que se 
haya hecho”, compartió.

La meta sería concretarlo 
antes de que concluya este 
año, aunque van en la fase 
inicial, están por empezar 
los estudios de factibilidad 
a partir de la propuesta que 
hicieron los ciudadanos en 
Mérida, Yucatán, en los foros 
organizados en meses pasa-
dos, y a partir de eso están 
revisando la propuesta.

Lo más importante, enfa-
tizó el funcionario federal, 
es proteger las cuevas sub-
terráneas, evitar que haya 
derrames, aguas tratadas o 
aguas sucias; segundo, que 
no haya infraestructura que 
pueda afectar la integridad 
de los cenotes, se requie-
ren estudios para ver cómo 
fluye el agua y cómo va el 
vínculo con el mar y deter-
minar cuál es la mejor ma-
nera de proteger esta región.

“Estamos viendo cuál 
puede ser la limitación del 
espacio. Para saber cómo son 
los flujos para partir y eso 
poderlo proponer. Entonces, 
estamos en la fase preliminar, 

yo creo que este año podemos 
tener buenas noticias”, confió.

En el caso de Bacalar se 
han tenido ya varios inten-
tos de declarar área prote-
gida, pero no se ha logrado 
por oposición de empresa-
rios y ejidatarios, pero bus-
carán un esquema de regu-
lación para todos.

“Ahí estamos muy atra-
sados, apenas estamos ana-
lizando, porque hemos he-
cho tres intentos. La parte 
central es la laguna, pero 
alrededor hay que hacer 
muchas acciones de con-
servación. Busquemos un 
esquema de protección de 
flora y fauna”, concluyó.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Camila Jaber alcanza un nuevo récord 
nacional de profundidad en cenote

La apneísta quintana-
rroense Camila Jaber logró 
un nuevo récord nacional 
de profundidad al sumer-
girse 86 metros en un ce-
note de la península de Yu-
catán, durante The Xibalba 
Freediving Competition, 
celebrada la semana pa-
sada cerca de la comunidad 
de Izamal, Yucatán.

La marca, alcanzada con 
el uso de monoaleta, no sólo 
representa un nuevo récord 
mexicano en la modalidad, 
sino también la inmersión 
más profunda realizada por 
una mujer mexicana.

“Fue una marca que me 
emocionaba mucho. La ha-
bía hecho el día anterior, 
pero por una falla técnica 
no se completó como ré-
cord, así que tuve que repe-
tirla en el último día de la 
competencia”, relató Jaber.

La atleta logró comple-
tar la hazaña en 2 minu-
tos con 43 segundos, ven-
ciendo la presión del en-
torno y la exigencia física 
del deporte. “Este récord lo 

tenía desde hace dos años 
en 85 metros, y en esos 
86 me sentí muy segura. 
Estoy convencida de que 
pronto podré ir más pro-
fundo”, expresó.

Más allá del logro de-
portivo, Camila subrayó el 
significado ambiental de su 
récord, al haberse realizado 
en un cenote, ecosistema 
de gran valor ecológico y 

cultural. “En esta región 
somos muy afortunados 
de contar con estos cuer-
pos de agua tan especia-
les, pero también se están 
cometiendo errores graves. 
Vamos muy atrasados en 
su conservación”, advirtió.

Jaber, quien además ha 
sido una activa promotora 
del cuidado del agua y los 
cenotes, señaló la urgen-
cia de tomar medidas para 
proteger estos recursos: “El 
agua es fundamental para 
nuestra salud, para los eco-
sistemas y para nuestro 
propio desarrollo como se-
res humanos. Como depor-
tista en contacto constante 
con el agua tengo claro lo 
vital que es preservarla”.

Con este nuevo récord, 
Camila Jaber no sólo se con-
solida como una de las máxi-
mas exponentes del apnea 
en México, también como 
una voz fuerte en defensa de 
los cenotes y del agua como 
patrimonio natural.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

 “Fue una marca que me emocionaba mucho. La había hecho el día anterior, pero por una falla téc-
nica no se completó como récord, así que tuve que repetirla”, señaló la atleta. Foto Daan Verhoeven

La apneísta quintanarroense logró la marca durante The Xibalba Freediving Competition

“Aquí queremos vivir en paz”, señala Estefanía Mercado 
al inicio del programa de desarme en Playa del Carmen

Con el compromiso de cons-
truir una seguridad que 
nazca desde la comunidad y 
se fundamente en la justicia 
social, la presidenta munici-
pal Estefanía Mercado enca-
bezó la mañana de este lunes 
el arranque de la Feria por la 
Paz y el Desarme Voluntario 
en Villas del Sol, como parte 
de la estrategia nacional de 
prevención impulsada por 
el Gobierno de México y el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-
estar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, liderado por la go-
bernadora Mara Lezama.

El evento fue realizado en 
coordinación con la Secreta-
ría de la Defensa Nacional 
(Sedena), el Secretariado Eje-

cutivo del Sistema Estatal de 
Seguridad Ciudadana, la 34 
Zona Militar, y autoridades 
municipales, estatales y fede-
rales. En un encuentro emo-
tivo con vecinas y vecinos 
de la comunidad, Estefanía 
Mercado reafirmó que la ver-
dadera seguridad no nace del 
miedo, sino del amor, y que 
la paz no se impone, se cons-
truye desde la comunidad.

“Estamos haciendo la in-
versión más grande en segu-
ridad en la historia de nues-
tro municipio, más de mil 
200 millones de pesos, pero 
sabemos que el cambio real 
también pasa por atender 
las causas, recuperar espa-
cios públicos y promover el 
deporte, la cultura y la edu-
cación”, afirmó la alcaldesa.

Al destacar el simbolismo 
de realizar esta jornada en 

Villas del Sol, la presidenta 
municipal reconoció a la co-
munidad como un ejemplo 
de resistencia, dignidad y 
esperanza. “No hay transfor-
mación sin escuchar al pue-
blo, sin caminar con él y sin 
mirar de frente sus angustias 
y sus sueños”, expresó.

Durante su mensaje, su-
brayó que las Ferias de Paz y 
el programa de desarme vo-
luntario tienen la capacidad 
de transformar vidas y entor-
nos: “Cuando un niño cambia 
un arma por una pelota, cam-
bia su forma de ver el mundo. 
Y cuando una madre entrega 
un arma, le está diciendo a 
su familia con valentía: ‘Aquí 
queremos vivir en paz’”.

“Este gobierno no viene 
a juzgarte. Viene a cuidarte, 
escucharte y caminar con-
tigo. La paz se construye en-

tre todas y todos, con con-
fianza, presencia y amor”, 
concluyó. La feria recorrerá 
varios puntos del municipio: 
13 de mayo en las instalacio-
nes del Geavig, en avenida 
Chit con avenida Gansos, 
fraccionamiento Pescadores. 
El 14 de mayo estarán en 
el parque Lázaro Cárdenas, 
colonia Colosio; 15 de mayo, 
comunidad de Cristo Rey y 
16 de mayo, parque Lázaro 
Cárdenas, colonia Colosio.

Las actividades se lleva-
rán a cabo en un horario de 
9 a 14 horas, llevando con-
sigo una estrategia integral de 
proximidad social, educación 
preventiva y reconstrucción 
del tejido comunitario.

Por su parte, Adrián Mar-
tínez, titular del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Estatal 
de Seguridad Ciudadana, des-

tacó que la eliminación de ar-
mas en los hogares es una ac-
ción clave para prevenir ries-
gos, especialmente en niñas, 
niños y adolescentes. Señaló 
que este programa de desarme 
fortalece entornos seguros y 
permite incidir desde edades 
tempranas en la prevención 
de conductas delictivas.

Al evento asistieron 
Eduardo Asencio, presidente 
del DIF Municipal; Antonio 
Esteban Peralta Amador, 
subsecretario de Seguridad 
Ciudadana de Quintana Roo; 
Virginia Cabrera Ramírez, 
directora del Centro Esta-
tal de Prevención Social del 
Delito; Karen Román Flores, 
secretaria técnica de la Coor-
dinación Regional para la 
Construcción de Paz y, repre-
sentantes de la Guardia Na-
cional y Fuerzas Armadas.

DE LA REDACCIÓN
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Pese a la expectativa de 
poca participación ciuda-
dana para el próximo 1 de 
junio, el Instituto Electoral 
de Quintana Roo (Ieqroo) 
seguirá fortaleciendo las 
campañas para promover 
la participación y no caer 
en estadísticas pesimistas, 
aseguró Rubí Pacheco, titu-
lar del órgano electoral.

“El Ieqroo tiene la obli-
gación de incentivar la par-
ticipación ciudadana y no 
dar cifras pesimistas, por-
que a final de cuentas, inde-
pendientemente de la opi-
nión en general, tenemos 
la obligación de tener los 6 
millones de boletas que se 
necesitan el día de la jor-
nada”, señaló la funcionaria.

Aseguró que el Ieqroo 
está poniendo absoluta-
mente todo sobre la mesa 
para que las personas que 

están en lista nominal va-
yan a votar, pero además 
hay una corresponsabili-
dad, desde las candidaturas 
que deben darse a conocer 
hasta la población que de-
cida salir a urnas. La lista 
nominal en Quintana Roo 
es de un millón 510 mil  
personas y son quienes de-
ben tomar esa decisión de 
emitir su voto.

“La verdad yo no me 
sumo a las predicciones pe-
simistas, insisto, no por des-

conocimiento de la realidad, 
sino porque la obligación del 
Ieqroo es invitar a la parti-
cipación. Hasta el momento 
no tenemos un foco rojo, te-
nemos la alianza con la Se-
cretaría de Educación para el 
uso de los inmuebles porque 
preferentemente las casillas 
se deben de instalar en espa-
cios públicos, pero si no fuera 
el caso, siempre tenemos la 
opción emergente de que se 
instalen en algún espacio pú-
blico diverso”, acotó.

“Este 1º de junio los mexi-
canos deberíamos ejercer el 
derecho del voto porque es 
una elección histórica que 
va a influir en la vida de 
las personas durante mu-
chos años”, señaló Carlos 
Enrique Odriozola Mariscal, 
candidato a ministro de la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) con el 
número 57 en la boleta mo-
rada, quien visitó Cozumel 
el fin de semana como parte 
de sus labores proselitistas 
de cara a los comicios para 
elegir personas juzgadoras.

Dijo que tras esta elec-
ción se notará un cambio 
-para bien o para mal- en
el sistema de justicia mexi-
cano, pero hay esperanzas
en que se mejore respecto
a la Judicatura actual, a la
cual calificó de corrupta al
tener resoluciones que a su
parecer van en contra del
bienestar de los ciudadanos.

“Considero que es muy 
conveniente la reforma, es 
complejo y difícil pero la 
ciudadanía debería de infor-
marse y conocer quiénes son 
los candidatos y las universi-
dades, los colegios de profe-
sionistas y cámaras empresa-
riales deberían hacer el ejer-
cicio para orientar a la gente 
de cuál es el perfil de los can-
didatos, porque son muchos 
y se corre el riesgo de que el 
ciudadano vote por aquellos 
que están pisoteando sus de-
rechos, declaró. 

Una de sus propuestas 
más importantes, indicó, es 
la forma en la que integraría 
su equipo de trabajo, lo cual 
es vital para el éxito de un 
ministro o ministra. “Cada 
ministro o ministra tiene 
70 personas a su cargo ac-
tualmente, que se llama una 
ponencia; el cambio en el 
número de magistrados no 
generará problema si no des-
aparecen sus ponencias, si se 
reparten entre los demás. Yo 
elegiré mis ponencias me-
diante una convocatoria pú-
blica; es decir, un concurso 
público, transparente y con 
equidad”, manifestó. 

Candidato a la 
SCJN exhorta a
ejercer derecho 
al sufragio

ROSARIO RUIZ

COZUMEL

El Ieqroo seguirá alentando al 
voto para elecciones judiciales

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

“NO CAEREMOS EN PREDICCIONES PESIMISTAS”

Hay baja expectativa de participación ciudadana en comicios del

1º de junio // Lista nominal del estado: un millón 510 mil personas

▲ El Ieqroo está poniendo absolutamente todo sobre la mesa para que las personas que están en lista nominal
vayan a votar el 1º de junio, aseguró la titular del órgano electoral, Rubí Pacheco. Foto Juan Manuel Valdivia
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Con el compromiso de prote-
ger la vida y el bienestar de 
quienes viven y visitan Playa 
del Carmen, el gobierno mu-
nicipal que preside Estefanía 
Mercado fortalece su coordi-
nación con representaciones 
diplomáticas, en preparación 
para la próxima temporada 
de lluvias y ciclones tropica-
les en Quintana Roo.

Como parte de estas accio-
nes preventivas, el secretario 
de Protección Civil, Preven-
ción de Riesgos y Bomberos, 
Darwin Covarrubias, parti-
cipó en una reunión estra-
tégica celebrada en el Con-
sulado General de Estados 
Unidos en Mérida, con au-
toridades de Protección Civil 
de Quintana Roo, Campeche 
y Yucatán, así como agentes 
diplomáticos estadunidenses.

El encuentro fue en-
cabezado por Justen A. 
Thomas, cónsul general de 
Estados Unidos para la re-
gión, y Guillermo Núñez, 
coordinador estatal de Pro-
tección Civil, y tuvo como 
objetivo establecer proto-
colos de atención conjunta 
ante posibles emergencias, 
agilizar la asistencia con-

sular a ciudadanos extran-
jeros y garantizar una res-
puesta eficiente en zonas 
turísticas y urbanas.

“Gracias al liderazgo de 
nuestra presidenta Estefa-
nía Mercado y al esfuerzo 
continuo en capacitación, 

equipamiento y preven-
ción, Playa del Carmen es 
hoy un destino preparado, 
seguro y responsable”, se-
ñaló Darwin Covarrubias.

Informó también que se 
han inspeccionado 16 refu-
gios temporales de primera 

atención y que el personal 
operativo ya cuenta con 
formación especializada 
para actuar de forma in-
mediata en caso de contin-
gencias meteorológicas.

Durante la jornada se 
reforzaron acuerdos para 

brindar asistencia consular 
oportuna, mejorar la comuni-
cación institucional entre de-
pendencias locales y extran-
jeras, y consolidar a Playa del 
Carmen como un referente 
nacional en protección civil y 
atención turística.

En Quintana Roo, de 
acuerdo con los datos re-
gistrados ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), el empleo formal 
creció 3.08 por ciento du-
rante el primer cuatrimes-
tre del año en curso.

Las cifras de la instancia 
federal señalan que el nú-
mero total de afiliados pasó 
de 512 mil 164 en diciem-
bre de 2024 a 528 mil 438 
en abril de 2025; es decir, 
aumentó en 16 mil 273 per-

sonas, lo que representa un 
porcentaje de 3.08.

La encargada de la Secre-
taría del Trabajo y Previsión 
Social (STyPS), Verónica Sa-
linas Mozo, señaló que es-
tos números demuestran un 
importante aumento en la 
generación de empleos for-
males, lo que permite dismi-
nuir las brechas de desigual-
dad y la prosperidad llegue a 
todos los hogares del estado.

La prioridad de esta ad-
ministración estatal, dijo la 
funcionaria, es continuar 
fortaleciendo las políticas 
que promueven la genera-
ción de empleo en el sector 

formal, proporcionando a 
las y los trabajadores no sólo 
oportunidades laborales es-
tables sino también bene-
ficios y prestaciones de ley.

Salinas Mozo puntualizó 
que este crecimiento se dis-
tribuye de manera diferente 
entre los sectores económicos, 
en donde la construcción tuvo 
el mayor incremento, con 13 
mil 707 nuevos afiliados; ser-
vicios sociales y comunales 
aumentó en 2 mil 144 afilia-
dos; transformación y agro-
pecuario también mostraron 
crecimiento con 875 y 544 
respectivamente y comercio 
un aumento de 537 afiliados.

Evaristo Gómez Díaz, reco-
nocido dirigente cañero de la 
zona sur de Quintana Roo, 
fue encontrado muerto este 
lunes 12 de mayo en un pa-
raje cercano al basurero de 
la comunidad de Saxcán, del 
municipio de Othón P. Blanco.

La Fiscalía General del 
Estado confirmó el hallazgo 
y el inicio de una carpeta de 
investigación por el delito de 
homicidio calificado en agra-
vio de tres personas, pues 
además de Gómez Díaz se 

encontraron otros dos cuer-
pos, de quienes se presumen 
eran su escolta y su chofer.

Miembro de la Confe-
deración Nacional Campe-
sina (CNC), Gómez Díaz era 
responsable de las negocia-
ciones entre los producto-
res de caña y el ingenio San 
Rafael de Pucté, el más im-
portante del estado.

Había sido “levantado” en 
febrero de 2022, fecha en la 
que la Fiscalía emitió una 
ficha de búsqueda a su nom-
bre. En esa ocasión se dio 
a conocer que regresó a su 
domicilio por su propio pie, 
sin mayores explicaciones.

Incrementa 3% el empleo formal en el 
primer cuatrimestre del presente año

Asesinan a líder cañero 
en la zona sur del estado

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

Playa y consulado de EU refuerzan 
coordinación ante época de ciclones
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ Autoridades de Protección Civil participaron en un encuentro que tuvo como objetivo establecer protocolos de atención
conjunta ante posibles emergencias y agilizar la asistencia consular a ciudadanos extranjeros. Foto Juan Manuel Valdivia
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Las líneas amarillas recién 
pintadas por el Tren Ligero 
en el malecón, donde antes 
los campechanos podían es-
tacionarse para cualquier ac-
tividad recreativa en el área, 
por el momento no recibirán 
multa, incluyendo a los que ya 
tienen papeletas.

El gobierno estatal aseguró 
que están en diálogo con los 
encargados del proyecto Tren 
Ligero para buscar soluciones, 
pues es claro que el tráfico y el 
flujo vehicular en la zona re-
cién pintada –del monumento 
4 de Octubre a la glorieta de 
Pedro Baranda– tiene un es-
pacio más reducido con res-
pecto al resto del malecón.

Los encargados de la obra 
en conjunto con la Secreta-
ría de Defensa Nacional (Se-
dena), señalaron que el male-
cón le pertenece al Gobierno 
de México, toda vez que el 

malecón forma parte de la 
carretera federal 180.

El gobierno del estado emi-
tió un comunicado explicando 
la cancelación de las infrac-
ciones emitidas a las personas 
que ese primer día cometie-
ron dicha infracción. Resaltó 
que, en su mayoría fueron 
transportistas de diversas mo-
dalidades, pues el estaciona-
miento usado habitualmente 
por la Agencia Reguladora del 
Transporte del Estado (Artec), 
ahora está bloqueado perma-
nentemente, y, por ende, ya 
no puede usarse libremente.

Otro de los temas viales que 
desató molestia fue el retiro de 
los vehículos por no portar la 
placa en el lugar destinado por 
el fabricante de los vehículos 
para dicha función; y es que, 
resalta que durante el fin de 
semana los habitantes de la ca-
pital han usado las redes socia-
les para manifestar su crítica 
y opinión en contra por una 
medida tan alta a la hora de 
no portar las placas en la facia.

No habrá multas por estacionarse en 
franja amarilla del malecón: gobierno
Autoridades estatales dialogan con encargados del Tren Ligero para encontrar soluciones

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El gobierno del estado emitió un comunicado explicando la cancelación de las infracciones 
emitidas a las personas que ese primer día cometieron dicha infracción. Foto Fernando Eloy

Por difundir un audio su-
puestamente falso y promo-
ver acciones violentas en su 
contra, el líder sindical de la 
Sección 4 del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) Sergio 
Renán Flores Gutiérrez, de-
nunció ante la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGECAM) 
a medios de comunicación 
digitales y a quienes resul-
ten responsables de la elabo-
ración de un audio editado 
donde según vende plazas 
a docentes que solo tienen 
temporalidad en el sistema 
de educación del Estado.

El docente con licencia 
aseguró que, en primera, 
nadie del sindicato puede 

comprometerse o negociar 
sobre una plaza, pues hay un 
proceso y protocolo a seguir 
para la aplicación de plazas, 
y como ejemplo, destacó que 
hasta el año pasado la Unidad 
del Sistema para la Carrera 
de las Maestras y Maestros 
(USICAMM), era el organismo 
encargado de este proceso.

No quiso hacer señala-
mientos directos ni nombró 
a personas posiblemente in-
volucradas, pero sí reconoció 
su voz, a la par que aclaró que 
son diferentes audios pega-
dos en uno solo.

Resaltó la labor de los me-
dios de comunicación para 
dar a conocer las demandas 
de los docentes y del sin-
dicato cuando algo no está 
bien, así como cuando las co-
sas se exponen de manera 
profesional, pero el uso de 

herramientas para dañar la 
imagen de una persona son 
los hechos reprobables que 
denunció ante el organismo 
de procuración de justicia.

Además, resaltó el uso 
de herramientas para edi-
tar diversos audios, pues 
dijo que está sacado de 
contexto lo expuesto en 
redes sociales, y retó a 
quien tenga un audio ven-
diendo una plaza de do-
cente por 150 mil pesos, tal 
como lo quisieron hacer 
algunos medios de comu-
nicación al compartir o di-
fundir dicha información 
falsa, a demostrar no solo 
la veracidad de dicha gra-
bación, sino de investigar 
con los integrantes del gre-
mio docente si ha vendido 
o cuando menos ofrecido 
una plaza de esa manera

Denuncia líder sindical docente a 
medios de comunicación digitales

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Los restautanteros de Ciudad 
del Carmen superaron sus ex-
pectativas de ventas durante 
la celebración del Día de las 
Madres, registrando llenos to-
tales y hasta fila de espera en 
algunos establecimientos.

Así lo dio a conocer la 
presidenta de la Cámara Na-
cional de la Industria Restau-
rantera y Alimentos Condi-
mentados (Canirac), Gabriela 
Cruz Damas, quien sostuvo 
que alcanzaron ventas por 
un monto global de más de 
2 millones de pesos, entre 
todos los establecimientos.

Expuso que los estable-
cimientos de diferentes 

especialidades -carnes y 
mariscos- mostraron llenos 
totales e incluso en algunos 
de ellos, los comensales tu-
vieron que hacer cola para 
esperar una mesa.

“Sabemos que la situación 
económica del municipio no 
es muy buena, derivado de los 
problemas financieros que se 
presentan en la industria pe-
trolera, sin embargo en esta 
ocasión se logró superar la 
expectativa de aumento en 
las ventas de hasta un 40 por 
ciento, alcanzando alzas de 
hasta un 65 por ciento.”

Indicó que en esta ocasión 
los clientes vieron en los ali-
mentos una oportunidad de 
celebrar a las madres, lo que 
benefició las ventas de estos 
establecimientos.

Restaurantes de Carmen 
tuvieron buenas ventas 
en el Día de las Madres

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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U
na de las noticias más 

importantes de la se-

mana pasada fue la 

elección del papa León 

XIV. Otras noticias internacio-

nales fueron el enfrentamiento 

entre dos potencias nucleares, 

India y Pakistán; la reunión 

China-EU para encontrar me-

canismos que permitan evitar 

la continuación de la guerra 

comercial; el anuncio de EU 

para dejar de bombardear a los 

houthis en Yemen, al mismo 

tiempo Israel anunció que los 

seguiría castigando; el anuncio 

hecho en Kiev por los líderes 

de Inglaterra, Francia, Alemania 

y Polonia, junto con Ucrania, 

donde le dieron un ultimátum 

a Rusia para aceptar una tregua 

por 30 días, en tierra, aire y mar, 

a partir del lunes 12 de mayo; las 

intenciones de Israel de ocupar 

toda la franja de Gaza; ahora se 

sabe que el ritmo que tenemos 

los humanos se encuentra tam-

bién entre los chimpancés; etc. 

A nivel nacional se supo del 

Televisa Leaks, una denuncia 

pública sobre malas prácticas en 

el abuso de medios; no disminu-

yeron las noticias sobre violen-

cia en diferentes partes del país; 

el anuncio de los maestros de un 

paro nacional con el cobijo del 

CNTE; algunas noticias sobre las 

campañas, desangeladas, para el 

poder Judicial; el crecimiento de 

0.2 por ciento del PIB nacional 

en el primer trimestre de 2025, 

lo cual equivale a haber evi-

tado la recesión; el desfile de las 

madres buscadoras anunciando 

que el 10 de mayo no hay mucho 

que celebrar, etcétera.

A nivel estatal se supo del 

rescate de 26 mujeres víctimas 

de trata, en Cancún; de la firma 

del convenio de coordinación 

para el desarrollo sustentable 

entre el gobierno del estado y la 

Sagarpa; el anuncio de la inver-

sión de 119 millones de pesos 

para agricultura de riego; que 

en Quintana Roo el delito de 

maltrato animal se castiga con 

prisión; la entrega de apoyos 

del bienestar por 1.5 millones 

para el desarrollo artesanal en 

comunidades mayas; etc.

Estas noticias parecerían ais-

ladas, pero en la vida real hay 

conexión, y mucha, entre lo que 

sucede a nivel internacional y 

nacional con lo que tenemos en 

el estado. Las políticas públicas 

y gobernanza a nivel local son 

el reflejo de lo internacional. Eso 

explica las medidas del gobierno 

mexicano ante las decisiones del 

gobierno estadounidense con res-

pecto a las tarifas, no solo en lo 

comercial sino también en lo am-

biental, como el caso del agua que 

México está enviando ahora a EU 

y la participación extranjera en 

el combate al gusano barrenador.

En consecuencia, el mensaje del 

Papa León XIV en el sentido de 

tender puentes y evitar conflictos y 

distanciamientos, guiarán muchas 

decisiones públicas, como lo es la 

propuesta de Europa para el cese 

de la guerra en Ucrania por 30 días. 

Sería ingenuo pensar que, ante tal 

complejidad de temas, quienes es-

tán en posiciones de toma de deci-

siones, en los tres poderes, puedan 

tener tiempo para el análisis de si-

tuaciones locales y su articulación 

con el contexto nacional e interna-

cional. Esto es especialmente cierto 

cuando las posiciones de funciona-

rios se obtienen por recomendación 

y no por méritos. 

Se reconoce el derecho del go-

bierno a designar funcionarios o 

candidatos con base en confianza 

más que en capacidad demostrada. 

Por eso es necesario e importante 

abrir espacios de participación ciu-

dadana, de personas con experien-

cia cuyo afán es el de construir y 

proponer, no el de tener influencia 

política. El bienestar de la población 

de un estado es prioritario.

Es en este contexto que surge la 

organización Alternativa por Quin-

tana Roo, anunciada el pasado 5 de 

mayo, en el marco del 127 aniversario 

de la fundación de lo que hoy cono-

cemos como Chetumal. Una opinión 

diferente se respeta, pero su inter-

pretación negativa se desvía de su 

propósito. Ojalá, entonces, surjan más 

espacios de participación ciudadana. 

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Nuevos espacios ciudadanos, necesarios e indispensables 
para el desarrollo y gobernanza

FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “El mensaje del Papa León XIV en el sentido de tender puentes y evitar conflictos y distanciamientos, guiarán muchas decisiones públicas”. Foto Reuters
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L
A ESTATURA O talla to-
tal es una característica 
física importante que se 
incluye en la descripción 

de cualquier persona. Vemos 
así, que en la actualidad, las fi-
chas de búsqueda de las per-
sonas desaparecidas incorporan 
dicha dimensión corporal como 
una de las características rele-
vantes para el reconocimiento 
de cualquier individuo.

EN ESTE SENTIDO, estamos ha-
blando de una de las dimensio-
nes corporales más estudiadas 
en el ser humano. Ésta se de-
fine como la longitud desde el 
plano de sustentación o suelo 
hasta el punto más superior de 
la cabeza o punto vertex. Tene-
mos entonces que la estatura es 
una dimensión anatómicamente 
compleja, puesto que comprende 
los segmentos corporales de la 
cabeza, la columna vertebral, la 
cintura pélvica y las extremida-
des inferiores. De hecho, la esta-
tura se considera una dimensión 
exclusiva del ser humano, ya que 
los demás primates no adoptan 
de forma habitual una postura 
fisiológica erguida —es decir, or-
tógrada—, por lo que únicamente 
los humanos poseen esta carac-
terística de manera constante.

LA TALLA TOTAL es considerada 
un rasgo complejo que involucra 
tanto factores genéticos como am-
bientales. Sabemos que los factores 
genéticos explican una alta pro-
porción de la estatura, en tanto que 
los constituyentes ambientales, es 
decir, los derivados de las relacio-
nes entre los seres vivos con su 
entorno –la nutrición, las enfer-
medades y condiciones de salud, la 
actividad física, el nivel socioeco-
nómico– explican una proporción 
menor de la misma. La estatura 
adulta, por lo tanto, es el resul-
tado de las interacciones entre el 
sustrato genético del individuo y 
el ambiente en que se desarrolla, 
tanto natural como socialmente 
hablando. De ahí que esta dimen-
sión se haya considerado un indi-
cador de salud y calidad de vida, 
debido a que se encuentra ligado al 
acceso a recursos alimentarios y a 
la resistencia a enfermedades. 

ES POR ELLO que, al estudiar la 
estatura promedio de las diversas 

poblaciones humanas, nos acer-
camos a comprender los procesos 
de interacción biológico-cultura-
les que intervienen en el aconte-
cer histórico de las mismas.

SEGÚN LA ORGANIZACIÓN 
Mundial de la Salud (OMS), la 
estatura promedio de los adultos 
varía significativamente según 
la región geográfica y los facto-
res socioeconómicos. En general, 
los hombres suelen tener una 
talla total promedio mayor que 
las mujeres, siendo su diferencia 
media de aproximadamente 10 
cm, pero las fluctuaciones de las 
variaciones medias van entre 7 
y 14 cm según las poblaciones, 
disminuyendo el dimorfismo al 
aumentar la estatura. 

SE HA COMPROBADO que la 
estatura no depende de las gran-
des subdivisiones geográficas ni 
de las mal llamadas “razas”, ya 
que entre poblaciones clasifica-
das como “amarillas”, “negras” o 
“blancas” existen tanto grupos de 
talla alta como baja que incluso 
habitan en regiones cercanas. 
Un ejemplo de esta diversidad 
se observa en África, donde con-
viven poblaciones con marcadas 
diferencias en estatura: por un 

lado, los pigmeos del África ecua-
torial, cuyos hombres miden en 
promedio 150 cm; y por otro, los 
dinka de Sudán del Sur, una etnia 
asentada a orillas del Nilo, cuyos 
hombres alcanzan una estatura 
promedio de 182 cm.

DE ESTE MODO, cada población 
humana, según su estatura pro-
medio, presenta una composición 
corporal diferenciada, resultado 
de los factores que determinan 
dicha estatura. A su vez, algunas 
poblaciones tienen tórax largos y 
otras, cortos; unas poseen extre-
midades inferiores de gran longi-
tud, mientras que otras presentan 
extremidades más cortas.

APOYÁNDONOS EN LA dis-
posición de los diferentes seg-
mentos corporales se tiene la 
facultad de estimar la talla total 
por medio de la relación de pro-
porcionalidad de cada uno de es-
tos segmentos con respecto a la 
estatura y encontrar la posible 
correlación entre dichos valores. 
Es así, que para las poblaciones 
mexicanas, diversos investiga-
dores han encontrado coeficien-
tes de correlación aceptables en-
tre las longitudes de los huesos 
de las extremidades inferiores 

(fémur y tibia) y la talla total, 
como también, para las longitu-
des de los huesos metacarpianos 
(huesos de la mano) y la estatura. 
De hecho, existe un estudio en 
particular para la población yu-
cateca contemporánea que ha-
lló un coeficiente de correlación 
pertinente entre la longitud de 
la tibia y la talla total.

EN CONCLUSIÓN, ESTOS ha-
llazgos permiten estimar la es-
tatura mediante funciones de 
regresión ajustadas a las pobla-
ciones estudiadas, producto de 
las investigaciones previamente 
señaladas. Así, es posible aplicar 
estos resultados tanto al análisis 
de poblaciones del pasado, en 
contextos histórico-evolutivos, 
como a la identificación de indi-
viduos del presente en el ámbito 
forense como mencionamos al 
principio del texto.

Alfonso Gallardo Velázquez es antro-

pólogo físico del Centro INAH-Yucatán

gallvelalf56@gmail.com

Coordinadora editorial de la columna: 

María del Carmen Castillo Cisneros, 

antropóloga social del Centro INAH 

Yucatán

carmen_castillo@inah.gob.mx

Estimar la talla humana: pasado y presente
ALFONSO GALLARDO

CAUCES DEL TIEMPO

▲ “Se ha comprobado que la estatura no depende de las grandes subdivisiones geográficas ni de las mal llamadas ‘razas’, 
ya que entre poblaciones clasificadas como ‘amarillas’, ‘negras’ o ‘blancas’ existen tanto grupos de talla alta como baja 
que incluso habitan en regiones cercanas”. En la fotografía, fémures de la colección de Pixoy. Foto Oana Del Castillo
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L
as recientes declaraciones y 
revelaciones de Jacinto Sosa, 
Director General de Trans-
porte del Gobierno del Estado 

de Yucatán, en su informe sobre las 
condiciones en las que se encuentra 
el servicio de transporte Va y Ven, 
el monto millonario que se adeuda 
y los acuerdos comerciales y eco-
nómicos que la anterior adminis-
tración gubernamental del estado, 
encabezada por el panista Mauricio 
Vila, realizó para garantizarse un 
negocio turbio, lleno de anomalías e 
improperios que golpean al bienes-
tar social de la clase trabajadora y de 
los sectores populares de Yucatán, 
son de suma importancia para la ge-
neración de un debate público que 
involucre la voz y el sentir de las y 
los usuarios, quienes somos la razón 
real de la existencia del transporte 
público, donde no sea maniatada 
la opinión popular por el interés 
privado, burgués y empresarial, 
como ha sucedido décadas atrás, y 
hablo de décadas porque quienes 
desde la izquierda hemos partici-
pado en la lucha y la resistencia por 
un servicio de calidad -que se base 
en un precio equitativo, la mejora 
tecnológica y modernización de las 
unidades y de las rutas, así como 

condiciones laborales idóneas para 
las y los trabajadores- desde hace 
más de 25 años, sabemos que nos 
hemos enfrentado a un monopo-
lio vinculado a intereses políticos y 
económicos lacerantes para la ma-
yoría de la población yucateca. 

El transporte público es una obli-
gación del Estado que en Yucatán ha 
sido, durante mucho tiempo, conce-
sionada a empresas privadas, y sub-
sidiada por el gobierno con dinero 
del erario público, lo que, por donde 
se le mire, obliga a ambas partes a 
ofrecer un servicio de calidad, eficaz 
y económico para el beneficio de 
la mayoría de la población trabaja-
dora, la que, dicho de paso, genera 
con su fuerza de trabajo la riqueza 
económica de la entidad, y que ha 
visto incumplido su derecho a gozar 
de un buen servicio de transporte 
público, siento justamente ese dere-
cho incumplido una de las razones 
más importantes para la generación 
de protestas y movimientos sociales 
de estudiantes, trabajadoras y tra-
bajadores, así como de los sectores 
populares de la economía, lo que 
ha dado lugar a la generación de 
una serie de propuestas alternativas 
al sistema imperante en la entidad, 
en las que han participado incluso 
muchos jóvenes políticos de Morena 
que hoy ocupan un cargo público 
de elección popular o un puesto 

político, mismos que se formaron 
luchando en las calles. 

Las condiciones económicas en 
las que se encuentra el sistema Va y 
Ven, y el millonario costo que tiene 
para las familias yucatecas, no sólo 
debe ser auditado como ya se ha se-
ñalado, sino que debe dar lugar a la 
generación de propuestas que real-
mente atiendan el problema en su 
totalidad, y no que intenten parchar 
pequeñas grietas de una enorme 
deuda histórica, pues, esto último, 
fue lo que dijo haber realizado el ex 
gobernador Mauricio Vila y su ca-
marilla conservadora, al modernizar 
una porción del parque vehicular del 
trasporte público a través de acuer-
dos privados y el traslado del mono-
polio ahora, en buena parte, a manos 
de la empresa ADO, sin que esto 
significara una mejora considerable 
al sistema en su totalidad, siendo, 
además, que durante la cuarentena 
por la Covid-19, se incrementó en 
al menos un 50 por ciento el costo 
del pasaje del transporte en las uni-
dades de Va y Ven, pasando de 8 a 
12 pesos por persona, acción que no 
pudo ser denunciada con la fuerza 
requerida, tanto por la situación de 
la pandemia como por la compra de 
la opinión pública que fue silenciada, 
ya sea mediante “chayoteos” o por 
la censura mediática que reinó du-
rante el gobierno de Vila.

En este contexto, es necesario 
observar cómo, a raíz de las decla-
raciones de Jacinto Sosa, los sectores 
de la derecha yucateca intentaron, 
sin éxito, generar temor en la socie-
dad al difundir mensajes de alarma 
que referían un “próximo aumento 
del costo del pasaje”, lo que ya fue 
desmentido por el propio goberna-
dor del estado, pero esta situación 
dejó, nuevamente, en claro que para 
la derecha panista y priista el trans-
porte público siempre fue y ha sido 
un arma política para beneficiarse 
en tiempos de elección y para dañar 
la economía de las y los trabajadores, 
pues no olvidemos -como ya men-
cionamos- que los aumentos cons-
tantes al pasaje y los procesos dis-
criminatorios de credencialización 
generaron movilizaciones sociales 
que, desde la izquierda, buscaron 
revertir esas acciones antipopulares.

Desde hace más de un cuarto de 
siglo hemos pugnado en las calles y 
en otras tribunas por una reforma 
integral del transporte, con la refor-
mulación de las rutas, los horarios, los 
camiones modernizados que puedan 
garantizar el cuidado ecológico ne-
cesario y la inclusión, al igual que la 
equidad social al prestar servicio a 
grupos vulnerables como los disca-
pacitados, la tercera edad y el sector 
estudiantil. Además, desde mucho 
tiempo atrás propusimos una nece-
saria reducción del precio del pasaje 
usando otras formas de pago-cobro 
(tarjetas inteligentes, por ejemplo) y 
considerando las distancias recorri-
das por el usuario, más ahora que la 
economía golpea a las y los trabaja-
dores de manera directa y el trán-
sito vehicular en la capital yucateca 
experimenta problemas por la mala 
planeación en el desarrollo urbano.

Es necesario también hablar de 
mejores condiciones de trabajo, suel-
dos y prestaciones para los choferes, 
mecánicos, checadores y demás tra-
bajadoras y trabajadores del trans-
porte público, y recordar que este 
problema no se reduce al sistema Va 
y Ven, sino que está presente en todo 
el estado. Ya es tiempo de acabar con 
los acuerdos entre empresarios y au-
toridades que únicamente generan 
beneficios privados y empobrecen al 
pueblo. Es hora de superar la lógica 
de acumulación de riqueza en manos 
de unos pocos en detrimento de la 
mayoría social, y en este sentido, con-
sideramos que el transporte público 
debiera ser estatalizado en su totali-
dad, garantizando un servicio acorde 
a las necesidades de los usuarios, pues 
las y los trabajadores generamos la 
riqueza con la que se sustenta.

cruzoob@hotmail.com

Transporte público: memoria y debate 
CRISTÓBAL LEÓN

▲ “Las condiciones económicas en las que se encuentra el sistema Va y Ven, y el millonario costo que tiene para las familias 
yucatecas (...) debe dar lugar a la generación de propuestas que realmente atiendan el problema en su totalidad”. Foto jusaeri
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E
n días recientes, Paco Ig-
nacio Taibo II, director del 
Fondo de Cultura Econó-
mica (FCE), anunció un 

proyecto editorial nuevo: 25 para 

25, que consiste en la producción 
de 2.5 millones de ejemplares para 
ser obsequiados a los jóvenes. Este 
plan incluye 25 obras de la litera-
tura hispanoamericana y será el 
más importante que haya reali-
zado el FCE en los últimos tiem-
pos. Sin embargo, parece que aún 
faltaría impulsar estrategias para 
leer. Si bien los adolescentes y los 
jóvenes contarán con ejemplares 
de esta colección especial (qué leer), 
aún haría falta operar algunas tác-
ticas (cómo hacer de la lectura un 
placer) que impulsen la lectura, 
así como abrir lugares adecuados 
(dónde sería más conveniente leer) 
para disfrutar los libros.

Para lograr el mejor diseño de 
las estrategias que provoquen in-
terés por la lectura de libros, será 
necesaria la participación de todas 
las instituciones que estén involu-

cradas en el tema y aquellas otras 
interesadas en participar. Algunas 
de éstas tendrían que ser las enti-
dades federales, estatales y hasta 
municipales de educación y cul-
tura. Seguramente, otras podrían 
operar sus propias estrategias y 
otras más verían la manera de 
compartir esta responsabilidad 
con las demás. En realidad, lo que 
importa es impulsar formas de 
provocar en los niños, los adoles-
centes y los jóvenes el interés y el 
gusto por la lectura.

Finalmente, de lo que se trata 
es formar futuros ciudadanos críti-
cos, propositivos, imaginativos que 
contribuyan de modo importante 
en el desarrollo del país en todos 
los aspectos. Y para ello, no sólo 
bastará con tener libros sino tam-
bién despertar el interés por leer 
y luego el gusto por hacerlo hasta 
que se vuelva una especie de adic-
ción, como sucede con los teléfonos 
inteligentes. No habrá que compe-
tir con las redes sociales ni mucho 
menos, como ha advertido Paco 
Ignacio Taibo II, sino de crear ese 
gusto por leer libros a la par de in-
teractuar a través de los teléfonos.

Sin embargo, a pesar de contar 
con libros y estrategias para el 
fomento de la lectura, harán falta 
los espacios adecuados para leer. Si 
bien cualquier lugar es ideal para 
la lectura, como la cama (cuando 
alguien esté preparado para dor-
mir) o el sillón (cuando alguien 
toma un merecido descanso) o 
hasta el baño (que, a pesar de que 
algunos lo nieguen, a veces ocu-
rre), hacen falta lugares fuera de 
casa adecuados para esta activi-
dad. Algunos de estos sitios han 
sido los clubes de lectura (cuando 
los hay en el barrio) o las Salas de 
Lectura de la Secretaría de Cul-
tura (que aún persisten) o los an-
tiguos Rincones de Lectura que la 
Secretaría de Educación Pública 
ha dejado de promover.

En la actualidad, han surgido 
algunos lugares que han abierto 
áreas para la lectura, y que no 
son precisamente bibliotecas, sino 
espacios dentro de cafeterías y 
restaurantes, como el café lite-

rario Sempere o la cafebrería de 

la Quinta Montes Molina. Por 
otra parte, unas cuantas biblio-
tecas han incluido zonas donde 

son ofrecidos libros a la venta, 
así como áreas para reuniones de 
escritores y talleres de literatura, 
como el caso de la biblioteca Ma-
nuel Cepeda Peraza. También han 
existido espacios móviles, como 
el Librobús del FCE, que está por 
ampliar su flota vehicular con un 
nuevo autobús, o Xíimbalarte, 
aquel taller itinerante de arte y 
literatura del recién desaparecido 
Macay, que recorría todo Yucatán.

Además de los referidos, que 
no son suficientes, habrá que abrir 
nuevos espacios adecuados para la 
lectura en todas partes, para que 
ahí sean aplicadas las estrategias 
que despierten el gusto por leer. 
Para ello, las instituciones ya tie-
nen que hacer lo propio para no 
contentarse con lo que realiza el 
FCE (una editorial), sino apostar 
por el diseño de estrategias para 
fomentar la lectura y la apertura 
de espacios para leer. Y también 
habrá que rescatar las bibliotecas 
como centros promotores de la lec-
tura y dejen de ser espacios para 
guardar libros. 

oscarmunozglez@gmail.com

La necesidad de estrategias y espacios para la lectura

ÓSCAR MUÑOZ

 “No habrá que competir con las redes sociales ni mucho menos, como ha advertido Paco Ignacio Taibo II, sino de crear ese gusto por leer libros a la par de interactuar  
a través de los teléfonos (...) no sólo bastará con tener libros sino también despertar el interés por leer y luego el gusto por hacerlo”. Foto Gerardo Jaso
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▲ Un equipo internacional de investigadores especializados ha publicado las 25 
especies de primates más amenazadas en Asia, África, Madagascar y Sudamérica 
para el periodo 2023-2025. La publicación enfatiza la urgencia de implementar 

medidas globales de conservación para salvar una biodiversidad irremplazable. 
“La situación es dramática, si no actuamos ahora perderemos algunas de estas 
especies para siempre”, advierte estudio. Foto Manfred Eberle / Maxime Aliaga
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H
ace un par de meses 
escuchábamos en las 
noticias que los cientí-
ficos habían logrado la 

desextinción del lobo terrible que 
deambulaba por América hace 10 
mil años, famoso por su aparición 
en la serie Juego de Tronos. Fue 
conseguido insertando genes del 
lobo terrible en genes del lobo 
gris. Sin embargo, no se trata de 
una desextinción como lo han lla-
mado los medios de comunicación, 
ya que no posee el mismo material 
genético de su pariente extinto. 
La inserción de material genético 
a los genes de otra especie se le 
conoce como organismos genéti-
camente modificados. Los genes 
trabajados fueron convertidos en 
embriones y posteriormente inse-
minados en lobas sustitutas dando 
a luz a los tres lobos en enero de 
2025. La empresa Colossal Bios-
ciences está detrás de este anuncio 
de “ingeniería genética inteligente 
y ADN antiguo” para criar tres 

cachorros que en realidad no son 
lobos terribles. Los animales vi-
ven en un sitio de 809 hectáreas 
en una ubicación no divulgada, 
monitoreados por personal de 
seguridad, drones y cámaras en 
vivo. No se menciona cuánto costó 
“revivir” a este lobo, pero sí se sabe 
que la empresa está valuada en 10 
mil 200 millones de dólares, canti-
dad nada despreciable. En cambio, 
para la conservación de especies, 
Estados Unidos destina diez veces 
menos de recursos federales (mil 
900 millones de dólares al año).

En México, el presupuesto fe-
deral para la ciencia en 2025 fue el 
más bajo desde 2008, con apenas 
0.16 por ciento del PIB. En lo que 
se refiere a la conservación de 
especies terrestres y sus hábitats 
la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, tuvo recor-
tes presupuestarios que limitan su 
capacidad operativa con sólo mil 
millones de pesos (la mitad menos 
que en 2024), equivalente a sólo 
10 pesos por hectárea protegida.

La extinción de especies es un 
fenómeno acelerado por activi-

dades humanas de destrucción de 
hábitats (deforestación, urbaniza-
ción, agricultura), contaminación, 
cambio climático, sobreexplota-
ción de recursos y comercio ilegal, 
entre otros factores. En los últimos 
10 años, se estima que entre 10 
mil y 20 mil especies terrestres se 
pierden cada año, según la Unión 
Internacional para la Conserva-
ción de la Naturaleza. La variabi-
lidad se debe a la poca informa-
ción que se tienen de ellas. Por 
las especies marinas es más dificil 
evaluarlo. Sin embargo, se tiene el 
caso de la vaquita marina, cetáceo 
endémico del norte del Golfo de 
California donde se estima que 
existen sólo entre 6 y 11 indivi-
duos. En el caso de lo tiburones y 
rayas, éstos han experimentado 
una disminución de 71 por ciento 
en sus poblaciones. A finales de 
2024, el informe de Planeta vivo 
del Fondo Mundial para la Natu-
raleza señalaba el decremento de 
las poblaciones silvestres en 73 
por ciento y de 95 por ciento para 
América Latina y el Caribe. Las 
alarmas suenan y pese a que esta 

destrucción de hábitats está ligado 
al modelo de consumo y desperdi-
cio de la humanidad, no se actúa 
en establecer un balance entre 
ecología y economía, dejando a 
los mercados libres en su feroz 
avance por obtener más y más 
beneficios monetarios.

Hasta ahora, no se ha logrado 
“revivir” a ninguna especie ex-
tinta, todavía no se ha podido 
recrear un animal con el mismo 
ADN que su predecesor desapa-
recido, pero más allá de eso, la 
pregunta obligada es: ¿por qué 
desperdiciar tantos recursos y 
conocimiento en “revivir” espe-
cies? ¿Por qué no mejor invertir en 
conocimiento y acciones para su 
conservación? Con manejo soste-
nible y menos voracidad del mer-
cado. Por el bien de todos primero 
la ciencia. Favorece el consumo 
local y de la estación. No al trans-
porte de alimentos de miles de 
kilómetros.

*Premio Nacional del Mérito Ecológico

daldana@cinvestav.mx

Desextinción de especies, ¿por qué no mejor su conservación?

DALILA ALDANA*

▲ “La extinción de especies es un fenómeno acelerado por actividades humanas de destrucción de hábitats, cambio climático, sobreexplotación de recursos y co-
mercio ilegal, entre otros factores. En los últimos 10 años, se estima que entre 10 mil y 20 mil especies terrestres se pierden cada año”. Foto Colossal Biosciences
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El camino para ser escritor 
es tortuoso cuando no hay 
apoyo de una editorial. Sin 
embargo, las nuevas genera-
ciones han encontrado en las 
redes sociales un espacio para 
publicar y darse a conocer; 
incluso, los mismos lectores 
los convencen de lanzar de 
forma independiente.

En entrevista con La Jor-

nada, dos escritores hablaron 
sobre su perspectiva y el gran 
esfuerzo que realizaron en su 
tránsito por la literatura, en-
tre conflictos con editoriales 
y problemas personales.

Juan Espejel Vera, mejor 
conocido como Relaterror, es 
uno de los jóvenes que bus-
can recorrer el camino de las 
letras. Publicó un libro con 
sus cuentos más famosos, que 
inicialmente dio a conocer en 
un blog y en Facebook.

“Mucha gente se anima a 
escribir, pero no es fácil con-
seguir apoyos y que agrade a 
las personas tu forma literaria, 
pero lo principal es ser escu-
chado. Me ayuda mucho seguir 
adelante por mi público, para 
agradecer a quienes se dan 
tiempo de leernos, criticarnos 
y darnos consejos”, aseguró.

Agregó que su camino de 
escritor provino de su afición 
lectora, la cual tuvo desde pe-
queño: “Quedé maravillado 
cuando empecé a leer a Mi-
guel de Cervantes; me gustó 
mucho su manera de escribir, 
y con el tiempo aprendí que 
siempre es mejor hacerlo con 
sencillez, para que quienes no 
tienen un ritmo de lectura 
riguroso se enganchen”.

Sus primeros pasos en la li-
teratura se dieron en un blog 
que bautizó con su apodo. 
Empezó con relatos cuya cali-
dad depuró poco a poco hasta 
llegar a lo que hoy es su pu-
blicación más destacada, una 
serie de cuentos breves reu-
nidos en El mercado caníbal.

Al no tener apoyo de una 
editorial, “me percaté de que 

están rotos muchos puentes 
entre los autores jóvenes y las 
grandes empresas. Me desa-
nimé mucho, pero al poco 
tiempo dejé de pensar en ello 
y me enfoqué en el público 
que me impulsó en las redes 
sociales”, dijo.

Ahora tiene más de 100 
mil suscriptores en su per-
fil de Facebook e historias 
materializadas en un libro 
que ha vendido en España, 
Colombia y Argentina, en-
tre otros países.

Letras como terapia

Otro caso es el de Héctor Ca-
marillo Gómez Caglia, autor 
de la novela Dos extraños, 
cuya inmersión en la litera-
tura se dio luego de una crisis 
personal tras la cual sintió 
que le hacía falta expresarse. 
Fue una terapia:

“Escribir libera el alma, y 
me abrió la puerta a nuevas 
aventuras; lo tomé como una 
catarsis que me ayudó a supe-
rar situaciones muy complica-
das que me afectaron muchí-
simo”, explicó en entrevista.

“Me costó un año terminar 
la historia; pasaba por malos 
momentos a nivel personal 
y laboral, y preferí desquitar 
esos sentimientos en esta his-
toria. Me ayudó mucho a des-
ahogarme”, comentó.

“Me inspiré leyendo a Ju-
lio Verne, de quien me pa-
recieron muy impresionan-
tes sus historias fantásticas, 
y de Stephen King, por su 
forma tan fluida del género 
del horror que ayudó mucho 
a mi forma de narrar. En 
específico, de este último, 
tomé muchas influencias de 
su novela El visitante”, co-
mentó el autor.

Dos extraños narra la his-
toria de Héctor, empleado de 
una barbería que un día des-
cubre que sus colegas fueron 
asesinados, crimen del cual lo 
acusan las autoridades.

Héctor Camarillo aseguró 
que cuando comenzó a escri-
bir era una persona miedosa 
que desconocía el mundo, 
pero al concluir se dio cuenta 
de que había madurado. “Gra-
cias a que puedo dar voz a mis 
miedos tengo la facilidad de 
plasmar las historias tal como 
me vienen a la cabeza.

“Empecé a escribir esta 
historia desde abajo, no te-
nía ninguna guía, sólo lo que 
aprendí de mis lecturas. Ya 
iba a medio libro cuando me 
metí a las redes sociales para 
aprender sobre estructuras 
literarias: estudié con cole-
gas que conocí en grupos de 
Facebook, videos en You-

Tube. Luego me formalicé 
más y tomé cursos”.

Cuando ya tenía listo el 
texto para publicar, lo mandó 
a una imprenta, que no cum-
plió con lo que le ofrecieron.
En lugar de desanimarse, la 
decepción impulsó más a Ca-
marillo. A pesar de no haber 
especializado sus estudios en 
literatura, el autor afirmó que 
fue mediante su avidez lectora 
que decidió aventurarse a rea-
lizar esta obra literaria. Ade-
más prepara su segundo título: 
una novela negra.

Dos extraños se puede 
conseguir mediante el correo 
electrónico hachecamarillo@
gmail.com o en el perfil de 
Instagram y Facebook del es-
critor, @heichcritor. En tanto, 
la colección de cuentos Rela-

terror, de Juan Vera Espejel, se 
adquiere en las redes sociales 
y en el sitio web homónimo.

Redes sociales, espacio alternativo para 
que autores emergentes difundan su obra
Los puentes entre los nuevos escritores y las grandes empresas están rotos, asegura 

Juan Espejel, quien recientemente publicó el tomo de cuentos El mercado caníbal

OMAR GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ “Escribir libera el alma, y me abrió la puerta a nuevas aventuras; lo tomé como una catarsis que me ayudó a superar 
situaciones muy complicadas”, aseveró Héctor Camarillo, autor de la novela Dos extraños. Foto La Jornada



El escritor Roberto Abad sos-
tiene que la poética de la lite-
ratura fantástica, promovida 
por autores como Mary She-
lley, Stephen King, Phillip K. 
Dick o Mariana Enríquez, 
reconoce otras salidas, y que 
todo aquello que considera-
mos estático, acabado e in-
vencible, puede ser vencido, 
movido o cambiado.

Entrevistado por La 

Jornada a propósito de su 
libro de cuentos más re-
ciente, Umbral (Universi-
dad Autónoma Metropoli-
tana), el narrador explicó 
que “Frankenstein, de Mary 
Shelley, habla sobre el robo 
de cuerpos y la posibilidad 
de dar vida a aquello que 
está muerto. Ese hurto era 
un problema latente en los 
siglo XVIII y XIX.

“Ahí hay una forma de 
mirar la realidad o el pre-
sente que está a la mano. Lo 
interesante es que aquello 
que tienes enfrente puede 
dialogar o encontrar nuevas 
bifurcaciones a partir de los 
elementos fantásticos. La li-
teratura fantástica permite 
que no existan dogmas, cla-
sificaciones irrompibles o 
categorías inamovibles”.

Abad (Cuernavaca, 1988) 
destacó que la apuesta de la 
literatura fantástica, y de las 
letras en general, es por el 
conocimiento y saber qué 
experimenta el otro. Es lo 
único que importa. La escri-
tura se trata de exploración.

La lectura de un texto de 
terror, continuó el cuentista, 
sucede en paralelo a la cons-
trucción de un universo con 
reglas y formas de accionar 
eventos trágicos o singula-
res, que regularmente de-
vienen fantásticos. También 
ocurre cuando te cuestionas 
la posibilidad de criaturas 
o hechos que quiebran la 
realidad formal. Me gusta 
pensar en ese término de 
manera irónica, porque, 
como se dice al final del li-
bro, la realidad se divide y 
uno tiene que aceptar que 
no es una la que nos rige, 
sino varias a la vez.

En Umbral, el cuento 
Aleación presenta diferen-
tes planteamientos y cada 
personaje puede decir una 
verdad y ponerla en juego. 
Entonces existe una verdad 
de la criatura, del personaje 
que come metal, y otra ver-
dad del reportero. Me gusta 
jugar con esas líneas que se 
entrecruzan y que se pue-
den encontrar en algún mo-
mento o separar del todo.

El novelista mencionó que 
“la presencia de los monstruos 
o las criaturas en mis cuentos 
son un guiño a la tradición, 
porque este ser que come me-
tal es una suerte de vampiro 
contemporáneo que en lugar 
de alimentarse de sangre lo 
hace de partes en el cuerpo hu-
mano que corresponden a una 
pieza metálica; en otro relato 

manejo el tópico de fragmentos 
del organismo que adquieren 
independencia, como el tumor 
en ‘Siempre estarás conmigo’”.

Tales temas los vincula a 
otros miedos que orbitan a 
nuestro alrededor y forman 
parte de nuestra cotidiani-
dad, como enfermar de cán-
cer y ver ese padecimiento 
como algo normal, que su-
cede en nuestro día a día, o 
interactuar con la tecnología, 
con el GPS, y vincularlo a una 
suerte de extravío que se re-
laciona con nuestro pasado.

En Ruinas como paraísos, 
el personaje busca su casa 
de la infancia y encuentra 
un fantasma suyo de cuando 
era niño, pero habla un poco 
de cómo la tecnología nos 
beneficia en ciertos aspectos 
y nos aleja de otros.

Fraternidad de la fauna 
explora la historia de un va-
gabundo que intenta ven-
garse de un perro que ha 
mordido a varias personas 
en la colonia. Es quizás el me-
nos fantástico, pero al mismo 
tiempo es el más terrorífico.

Las criaturas en las histo-
rias de Umbral forman parte 
de un colectivo que está en la 
periferia o fuera de las diná-
micas. El terror también tiene 
que ver con alumbrar esas zo-
nas en las que hay discursos 
valiosos de la realidad.

En Phillip K. Dick y otros 
autores hay un registro en 
el lenguaje y en las historias 
que hace todo lo posible para 
que sobresalga la ambigüe-
dad. Entonces, el narrador, 
regularmente no confiable, 
termina generando un plan-

teamiento que, sin importar 
que sea lógico, el lector ter-
mina creyendo. Para mí es 
muy importante construir eso 
en mis cuentos, añadió. No me 
interesa llegar a una certeza o 
una verdad absoluta, sino que 
exista otra pregunta y que el 
lector siga cavilando en torno 
a esa historia que acaba de leer.

Abad refirió que Stephen 
King ha asimilado mejor el 
terror con los fenómenos so-
ciales, creando una escuela, 
una poética en sí misma, 
que podemos ver, por ejem-
plo, en Mariana Enríquez.

Agregó que la narradora 
argentina define el terror 
latinoamericano. Su poética 
está inspirada o basada en la 
de King: mirar los fenóme-
nos sociales y hacerlos parte 
de una trama de terror.

En la literatura fantástica no existen 
categorías inamovibles: Roberto Abad
REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Al hablar de su libro de cuentos más reciente, Umbral, el escritor Roberto Abad sostuvo que las criaturas que ahí 
aparecen “forman parte de un colectivo que está en la periferia o fuera de las dinámicas”. El autor añadió que el terror 
“también tiene que ver con alumbrar esas zonas en las que hay discursos valiosos de la realidad”. Foto @RobertoAbad
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Un grupo de escritores de-
nunció que fue estafado por 
la editorial española Ediciones 
Camelot, sello a cargo del edi-
tor Pablo Solares, quien solicitó 
a los autores el pago por servi-
cios como edición, distribución, 
venta de libros y participación 
en ferias literarias de España 
como en América Latina. Sin 
embargo, Solares supuesta-
mente incumplió los acuerdos 
establecidos en sus contratos 
sin rembolsar los pagos.

Diana Ramírez Luna, 
Julio Bravo, Dán Lee, Patri-
cia Yanelli Guerrero, Rocío 
Moya, Daniel Losán, Marco 
Tulio Aguilera Garramuño 
y Luis Haime Levy son los 
autores afectados.

Moya, originaria de Ma-
drid, narró que Solares la 
hizo asistir a dos ferias inter-
nacionales sin un propósito 
real, quedándose con unos 
mil 300 dólares. Le propuso 
presentar su libro, Desgra-

ciada: ¿Mala suerte o violen-

cia estructural?, en la Feria 
del Libro en Español y el Fes-
tival Literario de Los Ángeles 
(LéaLA 2023), asegurándole 
que la feria quería que ella 
fuera embajadora de España. 
Aceptó pagar 730 dólares, 
creyendo que era razonable, 
ya que se sentía descono-
cida en el mundo editorial y 
confiaba en Solares.

Luego, éste le ofreció par-
ticipar en la Feria del Libro 
de Miami por otros 600 dó-
lares, lo que resultó ser otra 
mentira. Rocío narra que 
preguntó repetidamente a 

Solares sobre los detalles de 
ambas ferias, pero sólo reci-
bió evasivas. Finalmente, se 
enteró de que Solares nunca 
había gestionado su partici-
pación, ya que, al comuni-
carse con Mónica Gamiño, 
coordinadora de LéaLA 
2023, le informó que las ins-
cripciones habían cerrado 
tres meses antes. La escri-
tora interpuso dos demandas 
contra Pablo Solares, sin que 
ninguna haya prosperado.

Otro de los casos es el de la 
mexicana Patricia Yanelli Gue-
rrero, quien viajó a Madrid a 
solicitud de Solares para pre-
sentar su libro de cuentos Bajo 

las huellas de la ceiba en la Feria 
Internacional de Madrid 2023. 
El editor le solicitó el pago de 
poco más de 700 dólares con la 
finalidad de gestionar el día, la 
hora y las firmas. En febrero de 

2024, Patricia Yanelli preguntó 
por los pormenores, pero Sola-
res “no contestaba mis mensa-
jes y, cuando se dignaba a res-
ponder, me decía que lo estaba 
‘gestionando’”. La autora con-
tactó a la feria, su nombre no 
estaba registrado en la página 
oficial, ni en la de Camelot.

Ediciones Camelot no sabe 
lo que es la industria editorial. 
No pagan regalías, son abu-
sivos, no quieren el negocio 
como tal y se aprovechan de 
los escritores que quieren pu-
blicar. Es una defraudación 
moral, un engaño brutal a los 
jóvenes escritores que tienen 
la ilusión de ver publicado su 
trabajo, añade Luis Haime, 
quien señala que su libro 
nunca estuvo disponible en 
las librerías prometidas como 
Gandhi y El Sótano a pesar de 
que se indicaba en su contrato.

Ante las denuncias seña-
ladas, Pablo Solares justificó 
sus acciones y dijo que la lo-
gística, y más transatlántica, 
puede tener defectos, y sobre-
costos, como los causados por 
la inflación, entre otros. En 
Ediciones Camelot buscamos 
opciones innovadoras que no 
repercutan en un alto costo 
para nuestros autores. Es un 
sistema que por supuesto es-
tamos mejorando tomando 
nota de los errores cometidos. 
En cuanto a los encuentros 
que no resultaron ser, somos 
los primeros que, estando de 
acuerdo con nuestros autores 
y autoras, no estamos conten-
tos con cómo se han realizado. 
Hemos tomado cartas en el 
asunto para que no vuelva a 
ocurrir y alentamos a los au-
tores a escribirnos a este co-
rreo para buscar una solución.

Autores señalan a Ediciones Camelot por varias presuntas estafas

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Aloja el MNCP muestra dedicada a 
la preservación del caracol púrpura
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La muestra Tixinda: 40 

años en la defensa del cara-

col púrpura, que se exhibe 
en el Museo Nacional de 
Culturas Populares (MNCP), 
es un recorrido histórico y 
biocultural por 40 años de 
lucha de la comunidad mix-
teca de Pinotepa de Don 
Luis, Oaxaca, para preser-
var la tintura ancestral ob-
tenida del caracol púrpura 
(tixinda, en mixteco).

Curada por Marta Turok 
y montada en la sala María 
Sabina de ese recinto cultu-
ral, la exposición está con-
formada por piezas textiles, 
fotografías, objetos y docu-
mentos. Recuperamos imá-
genes de 1985, trajimos texti-
les, piezas, mapas y aprendi-
zajes que nos enseñaron los 
japoneses, y que hallamos en 
el Mediterráneo y en los có-
dices prehispánicos. Es una 
exposición sobre memoria, 
pero también sobre futuro, 
comentó la antropóloga.

A lo largo de 35 piezas, 
se retrata la historia del 

tinte púrpura extraído 
del caracol Plicopurpura 
pansa, que habita en costas 
rocosas del Pacífico mexi-
cano y cuya técnica de ex-
tracción, encaminada a no 
dañar al molusco, ha sido 
resguardada por tintoreros 
de Pinotepa de Don Luis.

Aunque el caracol no 
está biológicamente en pe-
ligro, la cultura sobre su uso 
sí: “Su futuro depende de 
vigilancia y voluntad po-
lítica, porque los jóvenes 
pueden decir: ‘sí, por la cul-
tura’, pero también necesi-
tan un ingreso. La técnica 
sólo sobrevivirá si la acom-
pañamos como sociedad”, 
comentó Marta Turok.

La exposición docu-
menta el uso tradicional 
del tinte en trajes de bodas, 
mayordomías o fiestas, con-
textualiza su valor en otras 
regiones del mundo y res-
cata su universalidad.

La muestra perma-
necerá abierta al público 
hasta el 17 de agosto, de 
martes a domingo de 11 a 
19 horas, en el MNCP (Hi-
dalgo 289, colonia del Car-
men, alcaldía Coyoacán).

▲ La exposición está conformada por piezas textiles, fotografías, objetos y documentos: “Es una 
muestra sobre memoria, pero también sobre futuro”, dijo la curadora Marta Turok. Foto MNCP
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La batalla Cruz Azul-América 
en semifinales inicia el jueves

La Liga Mx oficializó el lunes 
las fechas y horarios de las se-
mifinales América-Cruz Azul 
y Toluca-Tigres en el cierre 
del Clausura 2025. Los parti-
dos de ida se jugarán en miér-
coles y jueves, mientras que 
los de vuelta serán el sábado 
y domingo.  

Los felinos recibirán el 
miércoles en el estadio Uni-
versitario al Toluca (21 ho-
ras) y La Máquina, un día 
después, volverá al Olím-
pico de Ciudad Universi-
taria para enfrentar a las 
Águilas en otra edición del 
clásico joven (20 horas). 

Para la vuelta, los Diablos 
abrirán el telón en el estadio 
Nemesio Díez el sábado ante 
los de la UANL (19 horas) y, 
en horario estelar, el Amé-
rica definirá su pase contra 
Cruz Azul el domingo en 
el Ciudad de los Deportes 
(19:15 horas). 

En caso de un empate glo-
bal, los equipos que cierran en 
casa avanzarán a la siguiente 
ronda por mejor posición en la 
fase regular del torneo.  

El domingo, Cruz Azul fes-
tejó frente a sus aficionados 
una victoria por 2-1 para eli-
minar al León con un marca-
dor global de 5-3 y avanzar 
por tercer torneo consecutivo 
a las semifinales. Ignacio Ri-
vero abrió la cuenta por el con-

junto celeste con un remate 
sin marca frente al marco a 
los 33 minutos. Jhonder Cádiz 
emparejó momentáneamente 
por los esmeraldas a los 39, 
luego de conducir un largo 
trazo que le mandaron desde 
su propio campo y senten-
ciar con un potente disparo 
cruzado. Un tanto en propia 
puerta de Rodrigo Echeve-
rría a los 66 abrió el camino al 
triunfo de La Máquina.

Los celestes quedaron 
eliminados ante los tricam-
peones en los dos torneos 
anteriores, después de per-
der la final del Clausura 
2024 y en las semifinales 
del Apertura 2024.

En Monterrey, un auto-
gol de Alejandro Mayorga 
durante el descuento dio a 
Tigres el empate 2-2 ante 
Necaxa y con ello el último 
pase a las semifinales.

El árbitro Marco Antonio 
Ortiz recurrió a la repetición 
para valorar la acción con la 
que los felinos igualaron en los 
últimos instantes, luego de que 
en primera instancia se había 
señalado una falta sobre el ar-
quero Ezequiel Unsain.

Juan Brunetta puso ade-
lante a los Tigres a los 51 minu-
tos, tras un disparo a su llegada 
al área que fue desviado por un 
zaguero, con lo que el esférico 
entró bombeado a las redes.

Agustín Palavecino em-
parejó a los 63 por los visi-
tantes, con un soberbio tiro 
desde fuera del área. Tomas 
Badaloni, quien ingresó a los 
73, logró la segunda diana 
con un cabezazo pegado al 
poste a los 86.

Después llegó una ac-
ción en la que el arquero 
felino Nahuel Guzmán se 
sumó al ataque; logró un 
cabezazo que desembocó en 
que Mayorga mandara el 
esférico a sus redes por ac-
cidente; tanto que terminó 
por valer para darles la vic-
toria a los felinos, que en-
frentarán a los Diablos del 
Toluca en las semifinales.
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 Con un polémico autogol, los Tigres avanzaron a las semifinales del Clausura 2025. Foto Afp

Toluca visita el miércoles a los Tigres, que avanzaron con drama

Real Madrid guarda silencio tras anuncio de que Ancelotti será el nuevo técnico de Brasil

Madrid.- El Real Madrid 
guardó silencio el lunes sobre 
el tema de su próximo técnico 
después de que Brasil anunció 
que Carlo Ancelotti tomará las 
riendas de la selección que ha 
sido cinco veces campeona del 
mundo.
Entrada la noche en Madrid, el 
equipo no había emitido nin-
guna reacción o comunicado 
sobre el entrenador que llegó 
al club en 2021. Tampoco hubo 
mensajes de despedida o felici-

taciones para Ancelotti.
El italiano tenía contrato con el 
Madrid hasta la próxima tem-
porada, pero Brasil dijo que 
asumirá el cargo tan pronto 
como termine la temporada de 
la Liga española en unas dos 
semanas. El conjunto blanco 
tampoco ha dicho nada sobre 
el remplazo de Ancelotti, con 
tres partidos restantes en La 
Liga y la Copa Mundial de Clu-
bes el próximo mes.
Se espera ampliamente que 

Xabi Alonso, ex jugador del 
Madrid que recientemente 
confirmó que dejará al Bayer 
Leverkusen, se convierta en 
el nuevo entrenador meren-
gue, pero no hubo indicios 
de cuándo hará el anuncio el 
Madrid. El club de la capital 
española recibe al Mallorca el 
miércoles en La Liga y necesita 
ganar para evitar que el Barce-
lona se proclame campeón por 
adelantado. Al equipo le restan 
tres juegos de liga antes de 

dirigirse a la Copa Mundial de 
Clubes en junio.
Tampoco se sabe si el Madrid 
nombrará a un entrenador 
interino para los próximos en-
cuentros, o si Alonso llegaría 
de inmediato.
Brasil anunció que finalmente 
llegó a un acuerdo con Ancelotti 
un día después de que el Madrid 
perdió el último clásico de la 
campaña, 4-3 en Barcelona.

AP

Ciudad de México.- La Liga 
Mexicana de Beisbol (LMB) 
informó que la pizarra final 
oficial del segundo juego de 
la serie entre El Águila de 
Veracruz y los Leones de 
Yucatán, celebrado el pa-
sado sábado en el Parque 
de Beisbol Kukulcán, es de 
6-2 a favor de los melenudos 
y se le acredita jonrón de 
cuatro anotaciones (“grand 
slam”) al bateador Ramón 
Cabrera en la parte baja del 
noveno episodio. 
En un comunicado difun-
dido el domingo por la no-
che, el circuito señaló que 
“la cuarteta de ompáyers 
asignada para esta serie 
marcó cuadrangular en 
el terreno de juego; sin 
embargo, en el respectivo 
reporte del encuentro, se 
consignó que el ompáyer 
de primera base cambió 
su decisión durante el 
desarrollo de la jugada a 
pelota en juego (hit sen-
cillo), por lo cual, la LMB 
determinó inicialmente la 
pizarra final de 3-2, a favor 
de Yucatán”.
El club Leones de Yucatán 
presentó una inconformi-
dad oficial ante la LMB con 
evidencias contundentes 
de que la marcación del 
ompáyer en el terreno de 
juego fue siempre de jon-
rón y que no hubo una rec-
tificación al respecto como 
se expresó en el reporte, 
agregó la liga. 
“Por tal motivo, se informa 
que la Liga Mexicana de 
Beisbol aplicará una san-
ción severa al ompáyer in-
volucrado en esta acción y 
que se hace la respectiva 
corrección a la pizarra”.
El obús de Cabrera fue el 
primer “grand slam” para los 
rugidores este año. También 
fue el primer bambinazo 
de un bateador emergente 
felinos esta campaña y el 
primer cuádruple de los “re-
yes de la selva” para dejar 
tendido a un rival en lo que 
va de la temporada.
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Corrige la Liga 

Mexicana: los 

Leones vencieron 

6-2 a Veracruz con 

grand slam  

el sábado



Los Leones mostraron lo que 
son capaces de hacer durante 
la serie contra El Águila.

El equipo veracruzano 
contó con aperturas de cali-
dad y llegó con ventaja al final 
en cada uno de los partidos, y 
los melenudos encontraron la 
manera de ganar dos de ellos 
para recuperarse de una gira en 
la que perdieron cinco de seis 
choques ante Querétaro y Oa-
xaca. Y eso es lo que tendrá que 
seguir haciendo el conjunto 
dirigido por Ramón Santiago, 
hallar diferentes formas de salir 
adelante en una Liga Mexicana 
que cada vez es más competi-
tiva, pareja y complicada.

Yucatán (10-11) necesitará 
apoyarse en todo el talento y 
tenacidad que desplegó para 
vencer 6-5 y 6-2 a El Águila, en 
la serie que arranca este mar-
tes en Puebla contra los Peri-
cos, que antes de la jornada del 
lunes se ubicaban en el “top” 3 
del circuito en bateo y efectivi-
dad, y cuyo récord es 9-1 en los 
últimos 10 encuentros.

Los rugidores se vieron me-
jor la semana pasada (3-3), la 
cual comenzaron luego de caer 
en cinco de seis duelos, pero 
todavía tienen mucho trabajo 
por hacer. Ocupaban el último 
lugar en bateo colectivo en la 
liga con .252, su porcentaje de 
carreras limpias admitidas es 
5.62, y aunque en jonrones es-
taban empatados con la quinta 
mayor cifra (28), en carreras 

anotadas se encontraban igua-
lados con Tijuana con la ter-
cera menor cantidad (107).

Sin embargo, su desempeño 
al llevarse una serie que se sintió 
como de playoffs por el buen 
nivel de Veracruz y por lo ce-
rrados que fueron los primeros 
dos desafíos, es un motivo de 
optimismo. Especialmente im-
presionante fue cómo los felinos 
vinieron de atrás en noches con-
secutivas para empatar cuando 
estaban a seis auts de la derrota.

El viernes, base por bolas 
a Art Charles con uno fuera y 
sencillo de Luis Juárez dejaron 
la mesa puesta para el doble de 
dos registros de Webster Rivas 
que empató la batalla. En la no-

vena, Norberto Obeso timbró 
la anotación del gane con una 
gran barrida por fuera, que 
le permitió eludir el guante 
del receptor Sebastián Valle. 
Fue uno de varios momentos 
para recordar durante la serie, 
protagonizado por un par de 
campeones de la LMB con los 
Leones en 2022. Un día des-
pués, pasaporte a Obeso con 
corredor en primera mantuvo 
un ataque con vida para Ya-
dir Drake, uno de los mejores 
ejemplos de lo que es un batea-
dor profesional, quien puso la 
pizarra 2-2 con sencillo frente 
al cerrador Jake Sánchez.

Tras brillar el fin de se-
mana, la defensiva yucateca 

se ubicaba en el tercer sitio de 
la liga y en la cima del Sur con 
porcentaje de fildeo de .985.

César Valdez falló por se-
gunda apertura consecutiva 
y los “reyes de la selva” no pu-
dieron completar la barrida el 
domingo. Al dominicano le to-
caba lanzar el martes en Pue-
bla, pero el equipo adelantó su 
turno en la rotación en parte 
para que abra en el Kukul-
cán, donde había dominado. 
Empero, toleró seis registros 
y ocho imparables en tres 
episodios frente a un “lineup” 
profundo, que se ajustó bien. 
El ex “big leaguer” permitió 
15 carreras limpias en total en 
sus últimas dos salidas.

Yoanner Negrín ganó un 
duelo de poder a poder ante 
Oaxaca la semana pasada, y 
este martes el cubano inten-
tará hacer lo mismo frente 
a los Pericos de Puebla, en 
el arranque de la serie en el 
estadio Hermanos Serdán.

El que empezó la jor-
nada del lunes como líder de 
efectividad, bateo en contra 
(.088) y WHIP (0.44) en la 
LMB se medirá al conjunto 
que ocupaba el tercer puesto 
en imparables (250) y estaba 
empatado en el subliderato 
de anotadas (157). Los Pericos 
del mánager Russell Vásquez 
están jugando gran pelota, les 
ganaron una serie a los Dia-

blos en Puebla y vienen de 
sacar la escoba en Querétaro.

En el encuentro que 
comenzará a las 19 horas, 
Negrín (2-0, 1.00), quien 
está a una victoria de em-
patar a Óscar Rivera (77) 
en el segundo lugar de la 
lista histórica de las fieras, 
tendrá como contrapelo al 
colombiano Víctor Vargas 
(0-1, 2.03). Logan Ondrusek 

abriría en el segundo desa-
fío por los melenudos.

El lunes, el equipo yuca-
teco anunció las bajas del 
torpedero Edwin García y 
del relevista Olbis Parra, así 
como la incorporación del 
“infielder” cubano Diosbel 
Arias, un ex prospecto de 
los Vigilantes de Texas que 
ayudó a los Diablos Rojos a 
coronarse el año pasado.
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Reporte LMB

Posiciones, líderes de bateo 

y pitcheo y detalles de la Liga 

Mexicana de Beisbol. No se 

incluye el choque del lunes 

entre Toros y Algodoneros.

-Posiciones: Zona Sur, Dia-

blos (17-4); Puebla (14-7, a 3 

juegos); Oaxaca (11-10, 6); 

Leones, Veracruz y León (10-

11, 7); Querétaro, Tabasco y 

Campeche (9-12, 8); Quin-

tana Roo (6-15, 11). Zona 

Norte, Monterrey (15-6); Ti-

juana (12-8, a 2 juegos y 

medio); Dos Laredos (11-9, 

3.5); Monclova (11-10, 4); Chi-

huahua (10-10, 4.5); Jalisco 

(10-11, 5); Laguna (9-11, 5.5); 

Aguascalientes y Saltillo (9-

12, 6); Durango (7-14, 8).

-Líderes individuales: BATEO.- 

Porcentaje, Cristhian Adames 

(Puebla), .440; Francisco Mejía 

(Diablos), .438; Carlos Sepúl-

veda (Diablos), .429. Jonrones, 

Aderlín Rodríguez (León), 8; 

Luis Juárez (Leones) y cinco 

más, 7. Carreras producidas: 

Estamy Ureña (Puebla), 27; 

Robinson Canó (Diablos), 26; 

Edwin Díaz (Jalisco), 25. Ca-

rreras anotadas: A. Rodríguez 

(León), 24; H. Rodríguez (Vera-

cruz), 23. Robos de base: Allen 

Córdoba (Jalisco), 14; Johnes-

hwy Fargas (Jalisco), 11. PIT-

CHEO.- Triunfos, Liarvis Breto 

(Puebla), 4; Eduardo Vera (Ja-

lisco), David Reyes (Veracruz) 

y varios más, 3. Efectividad, 

Y. Negrín (Leones), 1.00; Aldo 

Montes (Laguna), 1.17; Tyler 

Danish (Tabasco), 1.77. Pon-

ches, Caleb Smith (Chihua-

hua) y Darel Torres (Quintana 

Roo), 26; 5. César Valdez (Leo-

nes), 23. Salvamentos, Chris 

Ellis (Monterrey), 7.

-Ynoa se une a la rotación 

de Yucatán: Además de la 

incorporación de Diosbel 

Arias, las fieras anunciaron 

el lunes la llegada del do-

minicano Huascar Ynoa, de 

26 años, con experiencia 

de cuatro temporadas en 

Grandes Ligas. Es probable 

que Ynoa, quien abrió 24 

partidos en las Mayores, se 

enfrente a los Pericos este 

jueves en Puebla.

Arias sería el nuevo torpe-

dero de los rugidores, tras 

la salida de Edwin García. 

También puede jugar como 

antesalista y segunda base. 
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Los Leones, que abren serie en 
Puebla, buscan consistencia
Mucho que mejorar en bateo y pitcheo; la defensa sigue luciendo

Negrín, por su victoria 77 con las fieras; Diosbel Arias, nuevo melenudo

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS 

MÉRIDA

▲ El bateador emergente venezolano Ramón Cabrera, tras conectar el “grand slam” con el que les 
dio a los melenudos un triunfo de 6-2 sobre Veracruz el sábado pasado. Foto Leones de Yucatán
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En marzo de 2025, México 
recibió 4 millones 188 mil 
343 turistas internaciona-
les, viajeros residentes en 
el extranjero que pernoc-
taron en México, lo que 
representó un incremento 
de 1.4 por ciento  respecto 
al mismo mes del año pa-
sado, los cuales realizaron 
un gasto total de 3 mil 402.7 
millones de dólares, 4.4 por 
ciento más frente al tercer 

mes de 2024, reveló el Insti-
tuto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi).

Así, con el repunte de 
marzo, en el acumulado de 
los primeros tres meses del 
año, el país recibió a 11.86 
millones de turistas extran-
jeros, 5.7 por ciento más que 
en el primer trimestre de 
2024 y es una cifra que no 
se había alcanzado desde 
que se tiene registro para 
un periodo similar.

En tanto, dejaron una de-
rrama económica de 9 mil 
752.9 millones de dólares, lo 

que representó un avance de 
4.02 por ciento trimestral.

El principal incremento 
anual ocurrió en los tu-
ristas fronterizos, que en 
marzo crecieron 24.4 por 
ciento, hasta los 3.05 millo-
nes. En contraste, los que 
llegaron por vía aérea se 
redujeron un 2.6 por ciento, 
hasta los 2.4 millones.

Los turistas de interna-
ción, aquellos residentes en 
el extranjero que visitan 
México, pasan la delimita-
ción de la franja fronteriza 
y pernoctan, por lo menos 

una noche, dentro de algún 
destino del país, sumaron 
2-74 millones, una baja de 
1.4 por ciento a tasa anual. 
Quienes ingresaron por vía 
aérea significaron 87.7 por 
ciento de turistas de inter-
nación, descendieron 2.6 
por ciento a tasa anual. Por 
vía terrestre ingresaron 336 
mil 806 (representaron 12.3 
por ciento), el número fue 
8.5 por ciento mayor que en 
el mismo mes de 2024.

Del gasto realizado por 
turistas internacionales de 3 
mil 402.7 millones de dóla-

res, el 95.4 por ciento derivó 
de los turistas de interna-
ción y 4.6 por ciento, de las y 
los turistas fronterizos.

En marzo pasado, el gasto 
medio por visitante fue 
de 438.20 dólares: 4.5 por 
ciento menos a tasa anual. 
El de los turistas de interna-
ción fue de mil 184.49 dóla-
res; el de quienes ingresaron 
por vía aérea, de mil 302.38 
dólares y el de quienes in-
gresaron por vía terrestre, 
de 342.74 dólares. El de los 
turistas fronterizos fue de 
107.37 dólares.

Aumentó 1.4 por ciento el turismo en México durante marzo

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

El Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT) in-
formó que durante el pe-
riodo de Declaración Anual 
de personas físicas de 2025, 
se presentaron 11 millones 
440 mil 243 declaraciones, 
lo que representó un au-
mento de 752 mil 684 en 
comparación con el mismo 
lapso del 2024. 

En un comunicado, el 
SAT informó que el incre-
mento anual fue de 7 por 
ciento, de manera que es-
tablece un nuevo récord 
en el cumplimiento de esta 
obligación fiscal. Durante 
el periodo, 7 millones 938 
mil 510 de personas físicas 
solicitaron saldo a favor 
del impuesto sobre la renta 
(ISR), lo que representó 6 
por ciento más en compa-
ración con el año anterior. 

El organismo tributario 
ha devuelto 35 mil 335 mi-
llones de pesos, 5 por ciento 
más que el monto devuelto el 
año pasado. “El SAT reconoce 
a las personas que cumplen 
con sus obligaciones fiscales 
y contribuyen de este modo 
a fortalecer la economía y 
el desarrollo del país”, mani-
festó la entidad financiera.

Destaca SAT importante incremento en 
presentación de declaraciones anuales
El organismo ha devuelto 35 mil 335 millones de pesos, 5% más que durante 2024 

▲ Durante este periodo, 7 millones 938 mil 510 de personas físicas solicitaron saldo a favor del impuesto sobre la renta. Foto jusaeri
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Marcelo Ebrard Casaubon, 
titular de la Secretaría de 
Economía (SE) prevé que la 
revisión del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) comenzará después 
de los siguientes tres meses, 
es decir, durante el segundo 
semestre de este año. 

En un foro organizado 
por la Confederación Patro-
nal de la República Mexi-
cana (Coparmex), el funcio-
nario indicó que los trabajos 
comenzarán una vez que 
el gobierno estadunidense 
anuncie que concentrará sus 
esfuerzos en este proceso. 

 “Estamos estimando que 
inicie (la negociación del T-
MEC) después de los próxi-
mos 3 meses que anuncie el 
gobierno de Estados Unidos 
que va a estar concentrado 
en la negociación del sis-
tema (...) Y ahí seguramente 
vamos a llegar a la revisión 

del tratado y de las ideas del 
presidente Trump”, indicó. 

Lo anterior sería algo con-
veniente para México, conti-
nuó Ebrard Casaubon, dado 
que se tendría claro cómo va 
a funcionar EU. “La realidad 
llevará a integrar más la re-
gión, Estados Unidos se dará 
cuenta que necesita a la re-
gión, tanto a México como a 
Canadá para poder competir 
con Asia, no puedes estar en 
los dos carriles”. 

Sobre la relación que 
tiene México con Estados 
Unidos actualmente, ase-
guró que es muy buena, 
pero no fácil: “Tenemos 
que entender qué quiere 
(Trump) para poder tener 
éxito en la negociación. 
Nuestro argumento ha sido 
la integración de las eco-
nomías, porque no todos lo 
tienen claro. Hemos cons-
truido una buena relación, 
y la realidad es que tene-
mos una mejor relación con 
Estados Unidos que la que 
tienen otros países”.

Revisión del T-MEC comenzará en el 
segundo semestre de este año: Ebrard
“EU se dará cuenta que necesita a la región, tanto a México como a Canadá”

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Sobre la relación que tiene México con EU, Ebrard aseguró que es muy buena, pero no fácil: 
“Tenemos que entender qué quiere (Trump) para poder tener éxito en la negociación”. Foto Reuters

A medida que una prohibi-
ción de la administración 
de Biden sobre las llamadas 
“tarifas basura” entró en vi-
gor el lunes, Ticketmaster 
anunció que comenzará 
a mostrar el precio total 
de un boleto tan pronto 
como los consumidores 
comiencen a comprar.

Ticketmaster, durante 
mucho tiempo objeto 
de quejas por sus tarifas 
ocultas, fue uno de los ob-
jetivos de la nueva regla, 
que fue anunciada en di-
ciembre por la Comisión 
Federal de Comercio (FTC 

por sus siglas en inglés). La 
regla exige que los vende-
dores de boletos, hoteles, 
plataformas de alquiler va-
cacional y otros revelen las 
tarifas de procesamiento, 
tarifas de limpieza y otros 
cargos por adelantado.

Ticketmaster expresó el 
lunes que aplaudía la ac-
ción de la FTC. 

“Ticketmaster ha de-
fendido durante mucho 
tiempo que el precio total 
sea el estándar nacional 
para que los fanáticos pue-
dan comparar fácilmente 
los precios en todos los si-
tios de venta”, afirmó Mi-
chael Wichser, director de 
operaciones de Ticketmas-
ter, en un comunicado.

Ticketmaster anuncia que 
ofrecerá más claridad 
sobre precios de boletos

AP

WASHINGTON



El gobierno federal alcanzó 
un acuerdo con la iniciativa 
privada para prolongar seis 
meses la Estrategia contra la 

carestía y la inflación a fin 
de que la canasta básica de 
24 productos se mantenga en 
los mismos precios para ayu-
dar a la economía popular.

“Firmamos la renovación 
del Paquete contra la Infla-
ción y la Carestía (Pacic) con 
tiendas de autoservicio y 
productores agropecuarios; 
este acuerdo significa que no 
aumentará el precio de los 24 
productos de la canasta bá-
sica. Cuidamos la economía 
popular”, señaló la mandata-
ria federal en redes sociales 
tras concluir la reunión con 
los empresarios que se pro-
longó por casi una hora.

De manera muy breve, 
algunos de los asistentes a la 
reunión en Palacio Nacional 
con la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, comen-
taron que la canasta básica 
con 24 productos se man-
tendrá en 910 pesos.

Hoy, durante la conferen-
cia presidencial, se anunciará 
formalmente que esta estra-
tegia conjunto del gobierno 
federal estará vigente du-
rante los próximos 6 meses.

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo expresó 
su desacuerdo con la deci-
sión “injusta” del gobierno de 
Estados Unidos de cerrar su 
frontera durante 15 días a las 
exportaciones de ganado en 
pie provenientes de México, 
debido a la crisis sanitaria 
provocada por la expansión 
del gusano barrenador.

Enfatizó que “no hay ra-
zón” para el cierre de la fron-
tera, pues México dado la 
información suficiente a las 
autoridades estadunidenses 
de lo que se ha realizado 
para evitar esa plaga.   

Subrayó que México no 
puede estar dependiendo de 
los anuncios que realicen fun-
cionarios de la Casa Blanca, 
en particular la secretaria de 
Agricultura, Brooke Rollins.

A pregunta en la maña-

nera, reiteró que México “no 
es piñata de nadie (…) no hay 
subordinación ni tampoco 
podemos estar a lo que se 
diga cada día dependiendo, 
en particular de la secretaria 
de agricultura del gobierno 
de Estados Unidos”.

El domingo, la secre-
taria de Agricultura de la 
administración de Donald 
Trump anunció la medida 
contra el ganado prove-
niente de nuestro país. 

“No estamos de acuerdo 
con esta medida, al go-
bierno de México ha estado 
desde el primer momento 
que se recibió la alerta del 
gusano barrenador, traba-
jando en todos sentidos. 

“Tengo un informe del se-
cretario (Julio) Berdegué (ti-
tular de la Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural) de 
todas las acciones que sean 
realizado, todas las medidas 
para evitar y erradicar el gu-

sano, que normalmente viene 
por frontera sur. Se ha estado 
trabajando, se ha informado”.

Insistió en el rechazo y 
desacuerdo a las medidas 
de Washington y confió en 
que no generen afectaciones 
económicas en las exporta-
ciones de ganado.

“Habló el secretario Berde-
gué con la secretaria de Agri-
cultura de Estados Unidos, se 
planteó que van a ser 15 días 
para poder seguir trabajando 
y esperamos que muy pronto 
se levante esta medida que 
consideramos injusta. Va-
mos a esperar estos 15 días y 
seguir esperando.

“México no es piñata de 
nadie, lo que hay es cola-
boración, hay coordinación, 
pero no hay subordinación 
ni tampoco podemos estar 
a lo que se diga cada día 
dependiendo, en particular 
de la secretaria de Agricul-
tura del gobierno de Estados 
Unidos. Acaba de estar el se-

cretario Berdegué con ella, a 
México se le respeta”.

Reiteró su confianza en 
que no haya afectaciones para 
los productores nacionales. 
“Esperamos que no tengan 
pérdidas importantes, van a 
ser 15 días, y se pueda reto-
mar la exportación, vamos a 
informar sin adelantarnos”.

Más adelante, ante una 
pregunta que en la que se le 
insistió del tema, remarcó que 
“no hay razón” para el cierre de 
la frontera, pues México dado 
la información suficiente a las 
autoridades estadunidenses 
de lo que se ha realizado 
para evitar esa plaga.

“No hay que olvidar que 
Estados Unidos tiene elec-
ciones el próximo año para 
gobernadores, lo que no se 
puede es usar a México en sus 
campañas. Bastantes proble-
mas tienen allá para que en 
todo caso hagan los plantea-
mientos de por qué se postu-
laron a un puesto de elección, 

pero que no sea un tema polí-
tico, porque no hay razón para 
cerrar la frontera, se ha estado 
informado de manera perma-
nente, se llegó a un acuerdo y 
ahora, ¿cuál es la razón por la 
que se cierra la frontera?”.

Informó que el secretario 
Berdegué está en contacto 
permanente con su homó-
loga estadunidense.

“Se acordó que fueran 15 
días, en esos 15 días se va 
a dar toda la información. 
Evidentemente cualquier 
país evita ser contaminado 
por una plaga, pero no hay 
razón para que se cierre 
frontera, porque se han to-
mado todas las medidas”.

—¿Se reforzará la fron-
tera sur? —se le preguntó.

—Se ha hecho mucho. Se 
los vamos a informar —re-
viró la mandataria.

Añadió que se están re-
forzando las instituciones de 
Sader, pues anteriormente 
se terciaban esas labores.

Decisión de cerrar frontera entre México y Estado Unidos 
por tema con gusano barrenador es “injusta”: Sheinbaum

EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Gobierno e IP acuerdan prolongar seis 
meses más paquete contra la inflación
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ La canasta básica mexicana con 24 productos se mantendrá en 910 pesos. Foto Reuters

“No aumentará 

el precio de 

los productos; 

cuidamos la 

economía 

popular”

24 POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Martes 13 de mayo de 2025



LA JORNADA MAYA 

Martes 13 de mayo de 2025
25POLÍTICA

MUNDO

Un grupo de hombres arma-
dos asesinó a la candidata de 
Morena a la alcaldía de Texis-
tepec, Yesenia Lara, justo al 
terminar actos proselitistas 
la noche de este domingo en 
el estado de Veracruz.

De acuerdo con lo infor-
mado de la Fiscalía General 
del Estado, los disparos de 
armas de fuego alcanzaron a 
al menos siete personas: cua-
tro murieron en el lugar,  y 
otras tres resularon heridas 
y trasladadas a hospiales.

Hasta la tarde del lunes 
se contabilizan cinco dece-
sos:  Yesenia Lara, Silvestre 
González, Aarón Nolasco, 
Miguel Ángel Navarro (po-
licía en activo que estaba 
franco de servicio) y la jo-
ven Marisol Navarro, hija 
de este último y quien fa-
lleció en el hospital.

En el lugar de los hechos 
quedaron los cuerpos tendi-
dos en el suelo y en algunos 
videos que circularon en re-
des sociales se observan los 
cuerpos cubiertos por las 
banderas de Morena.

En una transmisión en 
vivo de la misma candidata 
se pueden escuchar varios 
disparos y se observa cómo 
la gente corre antes de cortar 
el video que aún puede ob-
servarse en su cuenta oficial.

Algunos testigos seña-
lan que habrán sido hasta 
ocho gatilleros los que lle-
garon y abrieron fuego en 
contra de la morenista, sin 
embargo la información 
no ha sido confirmada por 
ninguna autoridad.

Cabe recordar que este 
es el segundo candidato 
de Morena asesinado en el 
actual proceso electoral de 
Veracruz donde se buscan 
renovar los 212 cabildos 
municipales del estado.

El pasado 29 de abril fue 
asesinado el candidato de 
Morena a la alcaldía de Co-
xquihui, Germán Anuar Va-
lencia Delgado, también du-
rante un acto de campaña.

FGE abre carpeta 
de investigación

La Fiscalía estatal informó 
este lunes que, a través de la 
Fiscalía Regional Zona Sur 
Coatzacoalcos, “se ha ini-

ciado una carpeta de investi-
gación con motivo de los he-
chos en los que perdieran la 
vida cuatro personas, entre 
ellas, tres masculinos y una 
femenina, identificada con 
las iniciales Y.L.G., a causa 
de lesiones producidas por 
proyectil de arma de fuego. 
Asimismo, tres personas 
más resultaron lesionadas y 
actualmente se encuentran 
recibiendo atención médica”.

Y agregó que fiscales, 
peritos y policías ministe-
riales se encuentran rea-
lizando las diligencias de 
ley correspondientes para 
esclarecer los hechos.

Sin información sobre 
los motivos del asesi-
nato: Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum declaró que, 
hasta el momento, no 
cuenta con información 
sobre los motivos del asesi-
nato de Yesenia Lara, pero 
mencionó que se están rea-
lizando las investigaciones.

Ante preguntas sobre 
el ataque ocurrido el do-
mingo 11 de mayo, la man-
dataria federal explicó que 

instruyó a su Gabinete de 
Seguridad a establecer con-
tacto con la gobernadora de 
Veracruz, Rocío Nahle.

Desde la mañanera hizo 
un llamado a las autorida-
des a cooperar con las inves-
tigaciones realizadas para 
esclarecer lo sucedido.

Ya 57 candidatos solici-
taron protección: Nahle

Según autoridades estata-
les, la candidata no había 
solicitado ningún tipo de 
protección ni había repor-
tado alguna amenaza en 
contra de su persona.  

La gobernadora Rocío 
Nahle García reportó que 57 
aspirantes  a presidencias 
municipales han solicitado 
seguridad para realizar sus 
campañas. “Tenemos 57 so-
licitudes ante el OPLE de 
protección, 24 son de Movi-
miento Ciudadano las soli-
citudes precisamente donde 
tenemos más observaciones 
de candidatos, tres del PAN, 
11 del PT, tres del PRI, ocho 
de la coalición del Verde y de 
Morena, seis de Morena sólo 
de Morena, uno del Verde, 
uno de un independiente”.

En el estado de Baja Cali-
fornia, elementos de la Se-
cretaría de la Defensa Na-
cional (Defensa), Secretaría 
de Marina (Semar), Fiscalía 
General de la República 
(FGR), Guardia Nacional 
(GN) y Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC), junto con la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana y la Fiscalía 
General, ambas de Baja 
California, ejecutaron una 
orden de cateo en un do-
micilio ubicado en el mu-
nicipio de Tijuana, donde 
aseguraron diversas dosis 
de droga y tres vehículos.

Como parte del reforza-
miento de seguridad y me-
diante labores de investiga-
ción de gabinete y campo se 
identificó un domicilio ubi-
cado en el fraccionamiento 
García, donde posiblemente 
se almacenaban sustancias 
ilícitas, por lo que a través 
de vigilancias fijas, móviles 
y discretas se obtuvieron 
datos de prueba suficien-
tes que fueron entregados 
a un Juez de Control, quien 
otorgó el mandamiento para 
intervenir el predio. 

Fue así que los elemen-
tos de seguridad imple-
mentaron un dispositivo 
coordinado en un domicilio 
ubicado en la calle México, 
donde fueron asegurados 
76.28 kilos de cocaína, 3.328 
kilos de fentanilo y 2.516 
kilos de pastillas de color 
azul, lo que equivale apro-
ximadamente a 23 mil 83 
pastillas, 10 cartuchos úti-
les y tres vehículos. 

Todo lo asegurado fue 
puesto a disposición del 
agente del Ministerio Pú-
blico correspondiente, en 
tanto, el inmueble se le co-
locaron sellos y quedó bajo 
resguardo policial.

La afectación económica 
a la delincuencia organizada 
por la droga asegurada es de 
52.6 millones de pesos, ade-
más, resultado de los traba-
jos de investigación, todo lo 
asegurado fue vinculado a 
una organización delictiva.

Aseguran más de 
23 mil pastillas 
de fentanilo en 
Baja California

DE LA REDACCIÓN

TIJUANA

Candidata morenista, asesinada 
durante campaña en Veracruz

VAN PA’ TRÁS ●  MAGÚ

IVÁN SÁNCHEZ
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En Sinaloa, aseguran 2 
narcobodegas por un 
valor de mil 933 mdp

Las fuerzas federales die-
ron un golpe al crimen 
organizado en Sinaloa de 
mil 933 millones de pesos, 
al localizar e inhabilitar 
en el municipio de Moco-
rito dos narcobodegas con 
material diverso para la 
elaboración de metanfe-
tamina, en las que fueron 
aseguradas 9 mil 290 li-
tros y 2 mil 252.5 kilos de 
sustancias químicas para 
la elaboración de drogas, 
cuatro reactores de sínte-
sis orgánica, 200 kilos de 
metanfetamina y 20 kilos 
de mariguana. 

El operativo forma parte 
de las acciones de la Opera-

ción Frontera Norte, entre 
los días 9, 10 y 11 de mayo 
pasados. En los seis estados 
donde se implementó la es-
trategia, fueron detenidas 
al menos 16 personas y se 
aseguraron más de 340 ki-
logramos de drogas sinté-
ticas y miles de kilogramos 
para su elaboración. 

En un comunicado, el 
gabinete de seguridad in-
formó este lunes que tam-
bién en Sinaloa, en An-
gostura, se detuvo a ocho 
personas, se aseguraron 
12 armas, 133 cargado-
res, 3,610 cartuchos, un 
fusil Barret, tres ametra-
lladoras, una granada de 
mano, diverso equipo tác-
tico, cuatro vehículos con 
blindaje artesanal y tres 
cascos balísticos. 

En Tijuana, Baja Califor-
nia, en dos acciones, fueron 
detenidas dos personas, se 
aseguraron 10 cartuchos, 
115.775 kilos de cocaína, 
3.328 kilos de fentanilo, 
2.516 kilos de pastillas color 
azul, tres vehículos y un 
inmueble; en Chihuahua, 
Ciudad Juárez, se detuvo 
a dos personas, se asegu-
raron nueve cartuchos, un 
arma corta, un cargador, 
24.8 kilogramos de mari-
guana y un vehículo. 

En el municipio de Aná-
huac, Nuevo León, se detuvo 
a dos personas, se asegura-
ron 660 mil 160 dólares ame-
ricanos y un vehículo. 

En Hermosillo, Sonora, 
se localizaron y retiraron 
30 cámaras de video ins-
taladas de manera irregu-
lar en espacios públicos y 
un vehículo abandonado. 
Y en Nogales, se detuvo a 
una persona, a quien le ase-
guraron 30 cartuchos, un 
arma larga, dos cargadores, 
2 mil dólares americanos 
y cinco teléfonos celulares. 

En tanto, en Nuevo 
Laredo, Tamaulipas, se 
detuvo a una persona, se 
aseguraron 19.2 kilos de 
cocaína y un vehículo. Y 
en Matamoros, se asegu-
raron 35 dosis de mari-
guana y una vivienda.

Desde el inicio de 
la estrategia Frontera 
Norte, el día 5 de febrero, 
a la fecha, han resultado 
3 mil 219 personas y el 
aseguramiento de 2 mil 
717 armas de fuego, 437 
mil 619 cartuchos de di-
versos calibres, 13 mil 
441 cargadores, 31 mil 
642.64 kg de droga, entre 
ellos, 177.77 kg de fenta-
nilo, 2 mil 515 vehículos 
y 412 inmuebles.

IVÁN EVAIR SALDAÑA
CIUDAD DE MÉXICO

Vinculan a proceso 
a miembros de Los 
Alegres del Barranco

Los miembros de la banda 
Los Alegres del Barranco 
fueron vinculados a proceso 
por presunta apología del de-
lito luego de una audiencia 
realizada en los Juzgados de 
Control y Juicio Oral del pe-
nal de Puente Grande.

El grupo musical que ha 
proyectado imágenes de 
Nemesio Oseguera, El Men-

cho, líder del Cártel Jalisco 

Nueva Generación, en va-
rios conciertos, acudió este 
lunes por la mañana ante 
las autoridades.

Luego de más de dos 
horas, el juez determinó 
varias medidas cautelares 
contra Los Alegres del Ba-
rranco, su representante y 
promotor, por una de las 
carpetas de investigación 
en su contra:

No podrán salir de Jalisco, 
a menos que lo autorice el 
juez. Sólo tienen permiso a 
tres presentaciones próximas 
(30 de mayo, en Durango; 16-
17 de junio, en Michoacán).

Deben presentarse se-
manalmente, cada viernes, 
a firmar en el juzgado.

Prevalece la garantía 
económica de 300 mil pesos 
cada uno, es decir, 1 millón 
800 mil pesos.

ARTURO CAMPOS CEDILLO, 
CORRESPONSAL

GUADALAJARA

EU debería informar cualquier hecho 
relacionado con El Ratón: Sheinbaum

Ante la versión de que Gri-
selda López, ex esposa de 
Joaquín Guzmán Loera, 
alias El Chapo y madre de 
Ovidio Guzmán, se trasladó 
a Estados Unidos, la presi-
denta Claudia Sheinbaum 
dijo que al estar vinculada 
con alguien que fue ex-
traditado por el gobierno 
mexicano, Estados Unidos 
debería informar de cual-
quier hecho relacionado 
con el caso, en virtud de 
que el hijo de El Chapo fue 
extraditado desde México.

En una breve referen-
cia al tema, dijo que el 
Departamento de Justicia 
de Estados Unidos debe-
ría notificar a la Fiscalía 
General de la República, 
que fue el organismo in-
volucrado en el proceso 
de extradición.

Por otro lado, 
Sheinbaum celebró que 
este fin de semana haya 
sido uno de los más bajos 
en cuanto a incidencia 
de homicidios -con 46 -, 
lo cual es reflejo, dijo, 
de la estrategia del Ga-
binete de Seguridad y la 
coordinación con los go-
biernos estatales.

Confirma decisión de 
cancelar concesión al 
Parque Bicentenario

Sheinbaum c onfirmó 
que la decisión de su 
gobierno es cancelar la 
concesión del parque Bi-
centenario a raíz del ac-
cidente ocurrido en un 
festival efectuado ahí 
recientemente en donde 
murieron dos jóvenes.

Señaló que el objetivo 
es que el parque Bicente-
nario pase a ser adminis-
trado por la Secretaría de 
Cultura en coordinación 
con el gobierno de la Ciu-
dad de México.

DE LA REDACCIÓN
CIUDAD DE MÉXICO

 FLAMANTE MIEMBRO l HERNÁNDEZ

El grupo musical 

no podrá salir 

de Jalisco, sólo 

tiene autorización 

de viajar a tres 

presentaciones
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EU: los registros 
de autorización 
para visas son 
confidenciales

El gobierno de Estados 
Unidos remarcó que son 
confidenciales los regis-
tros de las visas que otorga 
a extranjeros para ingre-
sar a su territorio, por lo 
que no se puede hablar de 
casos particulares.

Esto tras la polémica 
desatada en México por 
el retiro que Washington 
hizo del visado de la gober-
nadora de Baja California, 
Marina del Pilar Ávila y su 
esposo, Carlos Torres.

En una breve declara-
ción respecto al caso de la 
mandataria local, un vo-

cero de la embajada esta-
dunidense en México evitó 
ahondar en el tema y sólo 
apuntó que no se puede dar 
información respecto a ca-
sos individuales.

“Los registros de visa-
dos son confidenciales 
según la legislación esta-
dunidense; por lo tanto, 
no podemos hablar de los 
detalles de los casos indivi-
duales de visados”, señaló 
en una aclaración que hizo 
circular entre periodistas.

Este domingo trascendió 
que Washington retiró las 
visas a la gobernadora de 
Baja California y a su com-
pañero, sin que se dieran 
más detalles de las razones.

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 SANDRA CUEVAS Y NOEM l ROCHA

“No se ha notificado 
sobre del retiro de visa 
a la gobernadora Ávila”

La presidenta Claudia 
Sheinbaum tomó con cau-
tela la información relativa 
al retiro de la visa estaduni-
dense a la gobernadora de 
Baja California, Marina del 
Pilar Ávila y su esposo Car-
los Torres. “Vamos a espe-
rar la información antes de 
emitir cualquier comunica-
ción”. En breve referencia 
al caso, dijo que su gobierno 
no había sido notificado por 
Estados Unidos

En conferencia, dijo que 
se enteró por la notifica-
ción que hizo la propia go-
bernadora a través de sus 
redes sociales por lo que 
desmintió “todos los artí-
culos que han salido”, rela-
tivos a que ella ya estaba 

notificada por el gobierno 
de Estados Unidos.

La Presidenta dijo que 
tampoco tiene conoci-
miento de otros casos. “Es 
importante que haya la co-
laboración y coordinación 
que siempre ha habido”, el 
gobierno de Estados Unidos 
tiene que informar.

-¿Temen que pueda apli-
carse la medida con otros 
gobernadores en funciones?

-No tenemos informa-
ción, en cualquier caso es 
importante porque hay 
antecedentes que el go-
bierno de Estados Unidos 
informe en este caso en 
particular y si tienen algu-
nos otros casos y por qué 
retiró estas visas, y si tiene 
otros, cuál es la razón. 
Tiene que ver información 
porque hay otros casos. No 
me quiero adelantar; des-
pués lo comentamos.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Restauración de 50 sitios altamente 
contaminados, proyecta Semarnat

Ante los rezagos acumu-
lados para el cuidado de 
la naturaleza en el país, 
Alicia Bárcena, secretaria 
de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales, afirmó 
este jueves que se busca 
avanzar rápidamente en 
los proyectos de restaura-
ción nacional, como aten-
ción a zonas altamente 
contaminadas o planes de 
reforestación, con el obje-

tivo de atender todas las 
problemáticas derivadas 
por la contaminación.

Al inaugurar los Foros 
de Consulta Ciudadana 
para el Programa Secto-
rial de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Ali-
cia Bárcena explicó que 
durante los siete meses 
que llevan en el gobierno 
ya enfrentan las múlti-
ples problemáticas am-
bientales generadas du-
rante varios años, y para 
ello, aseguró, se han fi-
jado trabajos de remedia-

ción y políticas públicas 
ambientales.

Entre las metas fijadas, 
la secretaria destacó la 
restauración de 50 sitios 
altamente contaminados, 
la reforestación de 100 
mil hectáreas de bosques, 
la aplicación proyectos de 
justicia ambiental para 
la contaminación en la 
presa Endhó, en Hidalgo, 
y el río Sonora, además 
de conservar y proteger 
153 millones de hectáreas 
terrestres y marinas para 
el año 2030.

DANIEL GONZÁLEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Este lunes, antes de partir 
a una “histórica” gira que lo 
llevará por Oriente Medio, el 
presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, defendió el 
“gesto de buena voluntad” que 
ha tenido Qatar al regalar a 
Washington un avión de lujo 
Boeing 747-800 que se utili-
zará a partir de ahora como 
aeronave presidencial, si bien 
ha asegurado que no lo usará 
una vez termine su mandato.

“Creo que ha sido un gesto 
muy bonito. Podría ser tonto 
y decir: no, no queremos un 
avión gratis (...). Nos benefi-
cia porque tenemos aviones 
de 40 años de antigüedad. El 
dinero que gastamos en man-
tenimiento para mantenerlos 

en óptimas condiciones es as-
tronómico”, indicó en declara-
ciones a la prensa.

Trump aseguró, no obs-
tante, que no utilizará el avión 
tras dejar el cargo. “No es un re-
galo para mí. Es un regalo para 
el Departamento de Defensa”, 
dijo, agregando que es una 
buena “contribución”, teniendo 
en cuenta además que Estados 
Unidos “ayuda” a países de la 
región a mantenerse a salvo.

Críticas por conflicto de 
intereses

La noticia de la oferta pro-
vocó críticas inmediatas de los 
demócratas y los defensores 
del buen gobierno, quienes 
advirtieron que se trataba de 
un conflicto de intereses que 
podría influir en las decisio-
nes presidenciales, mientras el 

magnate republicano ha res-
tado importancia al asunto al 
ser preguntado sobre si Qatar 
ha pedido algo a cambio.

El avión, valuado en 400 
millones de dólares sería uno 
de los regalos más valiosos 
jamás recibidos por el go-
bierno estadounidense. 

La oficina legal de la Casa 
Blanca y el Departamento 
de Estado encargaron un in-
forme que avaló la legalidad 
sobre la aceptación del regalo, 
según informó la cadena de 
televisión ABC News.

La aeronave, de trece años 
de antigüedad, deberá ser 
modificada para convertirse 
en el avión oficial del pre-
sidente de Estados Unidos. 
Actualmente, el Gobierno es-
tadounidense cuenta con dos 
Air Force One que llevan en 
servicio desde los años 90.

El presidente republicano 
atribuyó la oferta al agrade-
cimiento por la ayuda de EU 
en la defensa de países de la 
región, incluidos Qatar, Ara-
bia Saudita y Emiratos Árabes 
Unidos, todas paradas en su 
itinerario esta semana.

Trump también dijo que 
aceptarlo era una decisión 
práctica y que estaba decep-
cionado de que Boeing haya 
tardado tanto en entregar los 
nuevos aviones Air Force One 
que encargó durante su primer 
mandato como presidente.

Histórica gira

La primera parada de esta gira, 
que combinará la diplomacia 
sobre Gaza e Irán con impor-
tantes acuerdos comercia-
les, es Arabia Saudita. El Air 
Force One despegó de la Base 

Conjunta Andrews, cerca de 
Washington, para un viaje que 
incluirá visitas a Catar y Emi-
ratos Árabes Unidos, y posible-
mente conversaciones en Tur-
quía sobre la guerra de Ucrania.

El conflicto de Israel y Ha-
más en Gaza pesará mucho 
en esta primera gran gira del 
segundo mandato del republi-
cano, que en las últimas sema-
nas ha parecido enfriar sus 
esfuerzos por poner fin a la 
guerra en la franja, pese a que 
antes de asumir se jactaba de 
que sería capaz de poner fin al 
conflicto rápidamente.

También se ha mostrado 
cada vez más en desacuerdo 
con el primer ministro israelí, 
Benjamín Netanyahu, sobre 
Gaza, así como sobre los ata-
ques contra los rebeldes hutíes 
de Yemen y sobre cómo gestio-
nar el programa nuclear iraní.

Donald Trump defiende “contribución” y “gesto de buena 
voluntad” de Qatar al regalar a Washington un lujoso avión
EUROPA PRESS Y AFP

MADRID/PARIS

Funcionarios de Estados 
Unidos y China dijeron el 
lunes que habían llegado a 
un acuerdo para reducir la 
mayoría de sus aranceles re-
cientes y declarar una tregua 
de 90 días en su guerra co-
mercial para continuar dia-
logando sobre la resolución 
de sus disputas comerciales.

Los mercados bursá-
tiles subieron considera-
blemente mientras las dos 
principales potencias eco-
nómicas del mundo daban 
un paso atrás en un enfren-
tamiento que ha desestabili-
zado la economía global.

El representante de Co-
mercio de Estados Unidos, 
Jamieson Greer, indicó que 
Estados Unidos acordó redu-
cir su tasa arancelaria de 145 
por ciento sobre los productos 
chinos en 115 puntos porcen-
tuales, llevándola a 30 por 

ciento, mientras que China 
acordó bajar su tasa sobre los 
productos estadunidenses de 
forma similar, a 10 por ciento.

Greer y el secretario del 
Tesoro, Scott Bessent, anun-
ciaron las reducciones aran-
celarias en una conferencia 
de prensa en Ginebra.

Los dos funcionarios 
adoptaron un tono positivo 
al señalar que ambas partes 
habían establecido consultas 
para continuar tratando sus 
problemas comerciales. Bes-
sent dijo en la conferencia de 
prensa después de dos días de 
conversaciones que los altos 
niveles arancelarios habrían 
supuesto un bloqueo com-
pleto de los productos de cada 
lado, un resultado que nin-
guna de las partes desea.

“Ninguna de las partes 
quiere una desvinculación”, 
dijo Bessent. “Lo que había 
ocurrido con estos aranceles 
muy altos, era un embargo, y 
nadie quiere eso. Queremos 
comercio más equilibrado”.

EU y China frenan aranceles y declaran
pausa de 90 días para más conversaciones
Los mercados bursátiles subieron considerablemente tras alcanzar acuerdo

AP Y XINHUA

GINEBRA

▲ Estados Unidos acordó reducir su tasa arancelaria de 145 por ciento sobre los productos chinos 
en 115 puntos porcentuales; China hizo lo mismo al cancelar 91% de gravámenes. Foto Reuters
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China recibe desde este lunes 
a líderes latinoamericanos en 
Pekín en el marco del IV Foro 
Ministerial China-Celac, con 
miras a acercarse a la región 
en respuesta a la guerra co-
mercial con Estados Unidos.

Pekín ha intensificado la 
cooperación económica y 
política con países latinoa-
mericanos en los últimos 
años e instó a la formación 
de un frente unido contra la 
reciente ola de aranceles del 
presidente estadounidense, 
Donald Trump. 

Dos tercios del total de 
países latinoamericanos se 
han unido al programa de 
infraestructura de la Franja 
y la Ruta (IFR) de Pekín, valo-
rado en un billón de dólares. 
Además, China ha superado 
a Estados Unidos como prin-
cipal socio comercial de Bra-
sil, Perú y Chile, entre otros. 

El foro entre China y la 
Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños 
(Celac), de 33 miembros, co-
menzará el martes. 

El mandatario colom-
biano y presidente pro tem-

pore de ese bloque latinoa-
mericano, Gustavo Petro, 
llegó este lunes a Pekín. 

Ante las discusiones sobre 
las incertidumbres arance-
larias, aseguró que propuso 
a Washington realizar una 
cumbre similar a la de China.

“Hemos solicitado al go-
bierno de los Estados Uni-
dos que se haga la cumbre 
Celac-Estados Unidos”, dijo 
a la prensa tras recorrer la 
Gran Muralla China.

Petro, que estará en el país 
asiático hasta el sábado, rei-
teró que firmará una “carta 
de intención” para unirse a la 
IFR, también conocida como 
las Nuevas Rutas de la Seda, 
cuando se reúna con el pre-
sidente chino, Xi Jinping, en 
los próximos días.

Xi participará además en 
la ceremonia inaugural de la 
cumbre de la Celac el mar-
tes, según el Ministerio de 
Relaciones Exteriores chino. 

Este lunes, su ministro 
de Relaciones Exteriores, 
Wang Yi, se entrevistó 
con su homólogo cubano, 
Bruno Rodríguez Parrilla, 
en la Casa de Huéspedes 
de Estado Diaoyutai de Pe-
kín, donde son alojados los 
invitados distinguidos.

“No servir de patio trasero”

Un alto funcionario del mi-
nisterio dijo el domingo que 
Pekín “siempre ha abordado 

el desarrollo de las relaciones 
entre China y América La-
tina desde una perspectiva 
estratégica y a largo plazo”. 

“China considera que los 
países de América Latina 
y el Caribe son actores im-
portantes en los procesos 
de multipolaridad mundial 
y globalización económica”, 
indicó este domingo el vice-
ministro de Relaciones Ex-
teriores, Miao Deyu, en una 
conferencia de prensa.

“Los pueblos de AL y el 
Caribe buscan construir su 
propia patria, no servir de 
patio trasero de ningún otro 
país”, añadió, en referencia 
velada a Estados Unidos.

AFP

PEKÍN

China recibe a líderes latinoamericanos y a la Celac para 
afianzar lazos en respuesta a la guerra comercial con EU

“La paz empieza por cada 
uno de nosotros”, dijo el 
papa León XIV durante 
un encuentro con los pe-
riodistas acreditados ante 
la Santa Sede para el cón-
clave: “por la manera en 
que miramos a los demás, 
escuchamos a los demás, 
hablamos de los demás; y, 
en este sentido, la forma 
en que nos comunicamos, 
es de fundamental im-
portancia: debemos decir 
no a la guerra de palabras 
y de las imágenes, debe-
mos rechazar el paradigma 
de la guerra”.

Reiteró “la solidaridad de 
la Iglesia con los periodistas 
encarcelados por haber in-
tentado decir la verdad; y 
con estas palabras también 
pedir la liberación de estos 
periodistas encarcelados”.

Asimismo, dijo que “la 
Iglesia reconoce en estos 
testigos –pienso en los que 
cuentan la historia de la 
guerra, incluso a costa de 
la vida- el coraje de quie-

nes defienden la dignidad, 
la justicia y los derechos de 
los pueblos.

El Papa reiteró la im-
portancia de “estar in-

formado, porque sólo las 
personas informadas pue-
den tomar decisiones li-
bres. El sufrimiento de los 
periodistas encarcelados 

cuestiona la conciencia 
de las naciones y de la 
comunidad internacional, 
llamando a todos nosotros 
a salvaguardar el preciado 

bien de la libertad de ex-
presión y de prensa”. 

“Vivimos tiempos di-
fíciles para recorrer y 
contar, que representan 
un desafío para todos 
nosotros y de los que no 
debemos huir. Al contra-
rio, nos piden a cada uno 
de nosotros, en nuestros 
diferentes roles y servi-
cios, nunca ceder ante 
la mediocridad. La Igle-
sia debe aceptar el desa-
fío de los tiempos y, al 
mismo tiempo, no puede 
haber comunicación ni 
periodismo al margen del 
tiempo y de la historia”, 
añadió el Papa.

El pontífice agradeció 
a los comunicadores “por 
vuestro servicio a la ver-
dad. Han estado en Roma 
estas semanas para con-
tar la historia de la Iglesia, 
los ritos de Semana Santa 
y luego del dolor por la 
muerte del Papa Francisco 
y posteriormente el Cón-
clave; gracias por narrar la 
belleza del amor de Cristo 
que nos une a todos y nos 
hace un solo pueblo, guia-
dos por un buen Pastor”.

Ante comunicadores, León XIV convoca 
a rechazar “el paradigma de la guerra”
El pontífice pidió la liberación de los periodistas encarcelados por intentar decir la verdad

EDUARDO LLITERAS

EL VATICANO

▲ Durante un encuentro con medios de comunicación acreditados para el cónclave, el Papa 
sostuvo que sólo las personas informadas pueden tomar decisiones libres. Foto Efe
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El anuncio del Partido de Tra-
bajadores de Kurdistán (PKK 
por sus siglas en turco), la 
guerrilla kurda de Turquía, de 
que abandona las armas y se 
disuelve tras 40 años de lucha 
que han dejado 45 mil muer-
tos, ha sido recibida entre la 
satisfacción y la prudencia 
por el gobierno turco, a la es-
pera de ver cómo se concreta.

La llamada del líder

El anunció de disolución del 
PKK llega 74 días después 
de que su fundador y aún 
líder, Abdullah Öcalan, pi-
diera desde la cárcel en la 
que lleva 25 años el fin de 
la lucha armada.

La inicial duda de sobre 
cómo responderían los co-
mandantes guerrilleros so-
bre el terreno, un termóme-
tro para la autoridad de Apo, 
como llaman al líder, quedó 
despejada rápidamente. 
El PKK anunció un alto el 
fuego el 1 de marzo, dos días 
después del llamamiento.

Hoy ha quedado con-
firmado que Öcalan sigue 
dirigiendo la organización. 
De hecho, en su anuncio de 
disolución, el PKK ha insis-
tido en que debe ser él quien 
dirija el proceso de paz.

¿Libertad para Öcalan?

El PKK ha insistido en el 
pasado en que la puesta en 
libertad de Öcalan es esen-
cial para cualquier proceso 
de paz y pidió incluso como 
condición previa para cele-
brar un congreso de disolu-
ción cierta “libertad física” 
o al menos capacidad de 
comunicación pública de su 
líder para poder dirigir el 
encuentro, algo que no se 
ha materializado.

Aunque el gobierno ha 
descartado una amnistía 
general, la opción de un 
arresto domiciliario como 
medida futura se evoca a 
menudo en la prensa y pa-

rece factible consensuar 
una fórmula aceptable.

¿Funcionará esta vez?

En marzo de 2013, una carta 
de Öcalan proclamando el fin 
de las aspiraciones indepen-
dentistas del PKK y la renun-
cia a la lucha armada abrió ya 
una negociación con el Go-
bierno turco que se rompió 
cuando el AKP, el partido is-
lamista que gobierna Turquía 
desde 2002, salió debilitado 
de las elecciones de 2015.

En aquel entonces el PKK 
no llegó a anunciar el fin de 
la lucha, aunque sí una tre-
gua, y las circunstancias polí-
ticas han cambiado bastante.

El presidente turco, Re-
cep Tayyip Erdogan, tiene 
71 años y si quiere presen-
tarse a la reelección en 
2028, necesita que el Par-
lamento convoque eleccio-
nes anticipadas, algo que 
requiere del apoyo de parte 
de la oposición.

Quid pro quo

En ese contexto, es significa-
tivo que este proceso se inició 
a iniciativa del partido ultra-
nacionalista, poco dado a ges-
tos hacia los kurdos y aliado 
de Erdogan. Su líder propuso 
que el propio Öcalan se pre-
sentara ante el Parlamento 
para anunciar el fin del PKK.

En el proceso se ha im-
plicado muy activamente 
el DEM (antes HDP), el 
partido progresista que 
defiende los intereses de 
la minoría kurda, tercera 
fuerza del Parlamento.

De hecho, parte de la 
prensa evoca la posibilidad 
de que este partido llegue a 
un acuerdo con Erdogan para 
facilitar su reelección, a cam-
bio de abrir un proceso que 
dé más derechos a los kurdos 
y avance en su integración 
en la sociedad y el país.

Esa posibilidad preocupa a 
parte de los votantes progre-
sistas, ante el creciente auto-
ritarismo de Erdogan y los 
cada vez mayores ataques a 
las libertades y derechos.

El PKK anuncia que 
abandona las armas y 
se disuelve tras 40 años 
de lucha, en Turquía

EFE

ESTAMBUL

El soldado estadunidense-
israelí Edan Alexander fue 
liberado este martes en la 
Franja de Gaza por las bri-
gadas de Al Qasam, brazo 
armado del grupo islamista 
Hamas, según informó este 
último en un comunicado.

En la nota, Hamas re-
itera que la liberación de 
Alexander “forma parte 
de los esfuerzos que están 
realizando los mediadores 
para lograr un alto al fuego, 
abrir los cruces y permitir 
que la ayuda” entre a Gaza.

Afirmó que con “negocia-
ciones serias” se producirá la li-
beración de más rehenes, pero 
“continuar con la agresión 
prolongará su sufrimiento” y 
podría incluso matarlos.

Medios locales mostra-
ron imágenes de todote-

rrenos de la Cruz Roja ha-
cia el punto de recogida de 
Alexander en Gaza, una 
entrega que se ha hecho 
sin ceremonias públicas ni 
ningún tipo de publicidad, 
al contrario que en libera-
ciones anteriores.

El Ejército israelí con-
firmó que la Cruz Roja les 
ha notificado de que han 
recibido a un rehén y están 
en camino para entregarlo 
a los militares israelíes en 
la Franja de Gaza

La liberación de Alexan-
der se produce como 
“gesto” de Hamas hacia Es-
tados Unidos, uno de los 
mediadores entre Israel y el 
grupo islamista, tras man-
tener contacto con las au-
toridades estadunidenses 
en los que Hamas destaca 
que demostró “positividad 
y gran flexibilidad”.

Además, coincide con el 
viaje este lunes a Israel del 

enviado de la Casa Blanca 
en Oriente Medio, Steve 
Witkoff, y en la víspera 
del comienzo de la gira del 
presidente estadunidense, 
Donald Trump, por varios 
países de Oriente Medio.

En la nota, Hamas ma-
nifiesta su disposición a 
“iniciar inmediatamente 
negociaciones para al-
canzar un acuerdo global 
para un alto al fuego sos-
tenible”, que englobe la re-
tirada del Ejército israelí 
del enclave palestino, así 
como “el fin del asedio, el 
intercambio de prisione-
ros y la reconstrucción de 
la Franja de Gaza”.

“Instamos a la administra-
ción Trump a que continúe 
sus esfuerzos para poner fin a 
esta brutal guerra librada por 
el criminal de guerra Netan-
yahu contra niños, mujeres y 
civiles indefensos en la Franja 
de Gaza”, subraya Hamas.

Hamas libera a rehén 
estadunidense-israelí 
tras negociar con EU

EL SOLDADO DE 21 AÑOS SE LLAMA EDAN ALEXANDER

EFE

JERUSALÉN

▲ La liberación de Alexander se produce como “gesto” de Hamas hacia EU, uno de los mediadores 
entre Israel y el grupo islamista, tras mantener contacto con las autoridades estadunidenses. Foto Afp
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El ex presidente uru-
guayo, José Mujica atra-
viesa la fase “terminal” de 
un cáncer de esófago y 
recibe cuidados paliativos 
para evitar el dolor, in-
formó su esposa, la ex vi-

cepresidenta Lucía Topo-
lanski, a un medio local.

En enero, Mujica reveló 
que el cáncer se había ex-
tendido por su cuerpo y 
que no haría más trata-
mientos a sus 89 años.

La situación actual es 
“terminal” aseguró Topo-
lansky, citada por la radio 
local Sarandí, al explicar que 

hacen lo necesario para que 
viva el último pasaje de su 
vida “lo mejor posible”.

Sobre la ausencia del ex 
presidente (2010-2015) en las 
elecciones regionales del do-
mingo en las que la izquierda 
retuvo el poder en la capi-
tal del país, Montevideo, su 
compañera explicó que el 
traslado en el vehículo era 

mucho para él y su médica le 
recomendó que no fuera.

El domingo, el presi-
dente uruguayo, Yamandú 
Orsi, delfín de Mujica, pi-
dió que respetaran la inti-
midad del ex guerrillero.

“Todos debemos apor-
tar a que en todas nuestras 
etapas de la vida la digni-
dad sea la clave, no hay que 

enloquecerlo, hay que de-
jarlo tranquilo”, pidió Orsi.

Con su estilo directo y 
su modo de vida austero, 
que le llevó a ganarse el 
mote de presidente “más 
pobre” del mundo, una 
afirmación que siempre 
negó, Mujica se trans-
formó en emblema de la iz-
quierda latinoamericana.

Pepe transita por la fase terminal del cáncer de esófago, queremos 
que sus últimos días viva “lo mejor posible”, informa su esposa

AFP

MONTEVIDEO

La Registraduría Nacional 
del Estado Civil de Colombia 
autorizó este lunes a parte-
ras y autoridades indígenas 
de algunas comunidades ru-
rales del país a certificar los 
nacimientos de bebés en sus 
territorios, un paso indis-
pensable para que puedan 
tener documentos legales 
como el registro civil.

En un comunicado, la en-
tidad estatal explicó que esta 
decisión tiene como objetivo 
“atender la necesidad de es-
tas comunidades de contar 
con un mecanismo para cer-
tificar los hechos vitales que 
allí ocurren y eliminar las 
barreras que se presentan 
para la inscripción de los na-
cimientos en el registro civil”.

“De esta manera, estas po-
blaciones podrán acceder a 
sus derechos fundamentales 

y a los servicios sociales del 
Estado”, afirmó la directora 
nacional de Registro Civil, 
María Cristina Manzano.

En Colombia, las parteras 
son mujeres que tradicional-
mente asisten partos y brin-
dan atención a mujeres em-
barazadas en comunidades 
rurales, indígenas y afroco-

lombianas donde el acceso al 
sistema de salud es limitado. 
Su labor es ancestral y está 
profundamente conectada 
con la sabiduría popular y la 
medicina tradicional.

Con esta decisión, la Re-
gistraduría Nacional dio luz 
verde a certificar los naci-
mientos a parteras en algunos 

municipios del departamento 
de Nariño, en la costa del Pa-
cífico, y a las autoridades in-
dígenas de las comunidades 
adscritas al Consejo Indígena 
Territorio Mirití Amazonas.

La autorización también se 
extiende a los líderes indígenas 
de la Organización Indígena 
Wiwa Golkushe Tayrona, de 

los departamentos caribeños 
de Magdalena y La Guajira.

Agregó que de esta forma 
se busca “continuar garanti-
zando el derecho a la iden-
tidad de personas pertene-
cientes a grupos étnicos, 
salvaguardar los saberes 
ancestrales asociados a la 
partería afro del Pacífico”.

Colombia autoriza a parteras e indígenas 
en zonas rurales certificar nacimientos
La medida busca facilitar la inscripción de neonatos de este sector en el registro civil

EFE

BOGOTÁ

▲ Las parteras son mujeres que tradicionalmente asisten nacimientos y brindan atención a mujeres embarazadas en 
comunidades rurales, indígenas y afrocolombianas donde el acceso al sistema de salud es limitado. Foto Efe

“De esta manera, 

estas poblaciones 

podrán acceder 

a sus derechos 

fundamentales”, 

afirmó Manzano
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Como aquel pacto de antaño,

se llegó a acuerdo este día:

seguirá la carestía

por lo que queda del año
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¡BOMBA!

U Registraduría Nacionalil Estado 
Civil de Colombia tu jets’aj le lunes 
máanika’, u béeytal u certificarta’al 
u síijil chaambal tu lu’umil tu’ux 
yaan jaytúul xk’am paalo’ob yéetel 
máasewal jala’acho’ob, le je’ela’ 
jump’éel k’a’anan ba’al ti’al u yantal 
legal ju’uno’ob je’ex le ku ts’áak 
registro civil.

Ti’ k’a’aytajil ts’íibe’, tsola’ab 
le ba’ax jets’a’abo’ táan u kaxtik 

“u ts’aatáantik ba’ax k’a’abéet ti’ 
le kaajo’obo’, ti’al ka yanak bix 
u certificarta’al kuxtal ku yanta 
te’elo’, yéetel ti’al u tse’elel ba’ax 
k’atik u beel máak ti’al u ts’íibta’al u 
k’aaba’ paalal tu táan registro civil”.

“Beey túuno’, táan u 
chíimpolta’al u páajtalil le 
kaajo’obo’, ti’al ka yanak u 
serviciosil le lu’um ti’obo’”, tu ya’alaj 
máax jo’olbesik Registro Civil, 

María Cristina Manzano.
Tu noj lu’umil Colombiae’, 

xk’ampaalale’ ko’olel suuka’an 
u k’amik u chaambal yéetel ku 
yáantik yo’om ko’olel ti’ mejen, 
máasewal yéetel afrocolombianoil 
kaajo’ob, tu’ux ma’ uts k’ucha’anil 
u mola’ayilo’ob toj óolal. Úuchben 
meyaj le u kanmajo’obo’. 

Yéetel ba’ax jets’a’abe’, 
Registraduría Nacional táan u 

ts’áak u páajtalil u certificarta’al 
paalal ku síijil ti’ jayp’éel u kaajilo’ob 
Nariño, tu costail Pacífico, beyxan 
ti’ máasewal jala’acho’ob ti’ kaajo’ob 
táakano’ob Consejo Indígena 
Territorio Mirití Amazonas.

Páajtalile’ ku k’uchul yiknal 
máasewal máako’ob ti’ u múuch’kabil 
Organización Indígena Wiwa 
Golkushe Tayrona, ti’ u caribeil 
kaajo’ob Magdalena yéetel La Guajira. 

Colombiae’ tu jets’aj u 
béeytal u certificarta’al 
u síijil chaambal tumen 
xk’am paalal ti’ jayp’éel 
kaajo’ob
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